
работа в России. В результате за 

последние три месяца себестои-

мость жилья уже выросла в сред-

нем на 18–20%, а годовой прогноз 

роста – до 30–40%.

Кто же в таких условиях захо-

чет брать подорожавшую ипоте-

ку, если даже глава столичного 

градостроительного комплек-

са, вице-мэр Марат Хуснуллин 

говорит: «С покупкой квартир 

в столице стоит воздержаться 

до марта. Если же рынок будет 

стоять и дальше, надо будет еще 

подождать…»

Что обидно – строительный 

рынок только начал набирать 

темпы. В минувшем году по-

строено рекордное число квар-

тир – 81 млн м2, из которых 40% 

куплено по ипотеке. Отмечен 

серьезный рост объемов произ-

водства стройматериалов. Плюс 

идет импортозамещение: у веду-

щих строительных компаний на 

внутренней отделке домов доля 

импортных материалов уже 

не превышает 10% (на жилье 

эконом класса).

Теперь все эти усилия пойдут 

коту под хвост. Ибо даже при 

обещанных «льготных» 13% 

ставки выделенных правитель-

ством 20 млрд рублей хватит 

на субсидирование ставок для 

примерно 250 тысяч заемщиков. 

Хотя в минувшем, 2014 году за 

первые 11 месяцев в стране было 

взято 919 тысяч ипотечных кре-

дитов. Любопытно, по какому 

принципу теперь будут отбирать 

счастливчиков на по-

лучение ипотечного 

кредита? 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Спасти рядового Порошенко
Западные 
лидеры 
ринулись на 
разблокировку 
«дебальцевского 
котла»

Коллективное 
помешательство
В спор 
правительства 
и РЖД по 
поводу отмены 
электричек 
вмешался 
президент

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ 4

Все 
действовали 
по инструкции, 
а человека нет
Сливочное масло 
смертельно опасно... Лянка Грыу: 

«Врача надо играть 
глазами и руками»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Владимир Путин просил каби-

нет рассмотреть возможность 

понизить ипотечные ставки 

до 12% – правительство со-

гласилось лишь на 13% (на пер-

вичном рынке жилья), пообе-

щав под это банкам 20 млрд 

рублей на кредитные субсидии. 

Невелика разница? Еще как 

велика! Ведь тем самым осно-

вательно подрываются про-

грамма ипотечного кредитова-

ния и перспективы жилищного 

строительства. А заодно и одно 

из важнейших направлений 

антикризисных реформ. Кош-

ка, которую по старому обы-

чаю новоселы запускают в дом 

первой, может отдыхать.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

С
удите сами. В 2011 году, 

когда государство еще не 

вмешивалось в ипотечное 

кредитование, средняя про-

центная ставка по стране 

составляла 12,3, при этом ры-

нок чувствовал себя неплохо. 

В 2012-м ставки понизились до 

12%, и прирост ипотечных кре-

дитов только за I полугодие со-

ставил аж 57%. В июне 2013-го 

ставка выросла до 12,7% – и рост 

сразу замедлился до 26%. Банкам 

пришлось вновь снижать ставку 

до 12%...

То есть повышать ставку выше 

этой планки и раньше было опас-

но. Хотя тогда были вполне благо-

получные времена: продолжался 

рост реальных доходов населения 

Отдыхай, кошка: новоселье
откладывается
Правительство Дмитрия Медведева опять не расслышало президента?

с. 3

с. 2

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ

Питейная тема в нашем отечестве 

всегда была предметом большой 

политики. Причем за минувший 

век власти много раз бросались 

из одной крайности в другую: или 

ради великих свершений верстали 

«пьяный бюджет», наполнявший-

ся за счет водочных сборов, или, 

в очередной раз ужаснувшись 

деградации спивающегося на-

селения, громогласно объявляли 

масштабные кампании по искоре-

нению алкоголизма. В советские 

годы такие шараханья остряки 

толковали в духе диалектического 

материализма, который, как из-

вестно, предполагает единство 

и борьбу противоположностей.

В этом году исполняется 90 лет, 

как был отменен царский сухой 

закон и в Москве снова открылись 

водочные магазины. Говорят, оче-

реди тогда случились даже длин-

нее, чем в новейшей российской 

истории к первому столичному 

«Макдоналдсу» на Пушкинской. 

«Пьяные деньги» рекой потекли в 

советскую казну. Вождь народов 

Сталин вразумлял не понимаю-

щих важности политического 

момента соратников: «Нужно 

отбросить ложный стыд и прямо, 

открыто пойти на максималь-

ное увеличение производства 

водки на предмет обеспечения 

действительной и серьезной 

обороны страны».

Ложный стыд отбросили 

надолго. В 1985 году, незадолго 

до горбачевской антиалкоголь-

ной кампании, продажа спирт-

ного занимала треть оборота 

продовольственного рынка. 

Водка исправно наполняла 

бюджет, пока президент Борис 

Ельцин не отменил монополию 

государства на производство и 

оборот алкоголя. Указ вышел в 

июле 1992-го, а уже 

осенью подоспе ла 

приватизация. 

Выпить или закусить?

Нет, мы не скачем
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Саудовская Аравия соблазняет Россию 

«дорогой нефтью» в обмен на голову сирий-

ского президента Башара Асада. Нехитрая 

мысль была вброшена в The New York 

Times и дальше растиражирована по миру: 

если Москва откажется от политической 

поддержки Дамаска, то в ответ саудиты 

готовы сократить добычу нефти, что приве-

дет к росту нефтяных котировок.

ДЕНИС ТУКМАКОВ

От такого торга отдает жульничеством. К тому же 
нас держат за идиотов. Сколько раз за послед-
ние месяцы главы стран Персидского залива 
убеждали публику, что цены на нефть не имеют 
ничего общего с геополитикой? И что 45 долла-
ров за баррель есть божественное проявление 
невидимой руки рынка и объективное след-
ствие американского сланцевого прорыва? 

И вдруг выясняется, что ни сланец, ни ры-
нок тут ни при чем. Что в любой момент коти-
ровки способны повернуть вспять и вернуться 
к докризисному уровню. И всего-то надо, что 
сдать очередного «сукиного сына». Как гово-
рил дон Корлеоне, в крайнем случае следует 
предложение, от которого нельзя отказать-
ся... Вот оно и последовало – приглашение 
к предательству союзника.

В политическом закулисье в белые одежды 
давно не рядятся – негигиенично. Но в данном 
случае налицо кризис всей мировой диплома-
тической культуры. В последние 100–200 лет 
подобные инициативы старались не оглашать, 
оберегая хоть внешние, но все-таки правила 

приличия. Теперь, как видно, и это табу устаре-
ло. Зато средневековье, дикость торжествуют. 

Кстати, про средневековье и варварство. 
Вот гляжу на публичную экзекуцию блогера на 
площади саудовской Джидды, на порку плеть-
ми и отрубание рук – и вижу, что эти «процеду-
ры» мало чем отличаются от отрезания голов 
заложникам в оранжевых робах или сожжения 
заживо иорданского летчика боевиками ИГИЛ, 
воюющими со светскими властями Ближнего 
Востока на средства тех же саудитов. Но при 
этом для США и всего так называемого циви-
лизованного Запада Саудовская Аравия – друг 
и союзник во всем ближневосточном регионе. 
Америка выпестовала эту деспотию, преврати-
ла в собственную бензоколонку и не откажется 
от ее поддержки, даже если на улицах Эр-Рияда 
начнут зажаривать людей.

Впрочем, средневековье – это не только 
про иезуитское предательство или отрубание 
голов в аравийской пустыне. Варваризация – 
это и факельные шествия в Киеве, и роды от 
трех родителей в Великобритании. И убийство 
жирафа гвоздодером на глазах датских детей 
стоит в том же ряду свалившихся на человече-
ство дикостей. Порой кажется: вот-вот отпра-
вятся в утиль веками утверждавшиеся нормы 
и правила человеческого общежития. 

Конечно, России и ее гражданам нужны 
справедливые цены на нефть – и они явно 
выше нынешних. Весь вопрос, какой ценой? 
Хочется верить, что не такой, какую нам вдруг 
предложили (к тому же все равно обманут!). 
Надеюсь, мы не предадим Асада – как не со-
гласимся сдать в обмен на нефть по 150 бак-
сов за бочку право жить своим умом. 

Мы в России. Мы – не скачем. Т

•НА ПРОСВЕТ•

Вообще-то если пьешь, надо закусывать. Но дело идет к тому, 

что многим гражданам придется все-таки сделать этот нелег-

кий выбор. И тут родное правительство дает подсказку, чему 

отдать предпочтение: на фоне резко дорожающих продуктов 

с начала февраля в торговых сетях снижены минимальные 

цены на крепкий алкоголь. Теперь за пол-литру дешевой водки 

надо платить не 220, а всего 185 рублей. Пьющие граждане мо-

гут радоваться, а те, кто потрезвее, думу думают.

НАДЕЖДА ЩЕРБАКОВА

АРТИСТКА
– Давно мечтаю прокатиться на 
собачьих упряжках, но не ехать 
же для этого в Заполярье! В Мо-
скве столько парков, где можно 
проводить такие бега, – жаль, ни-
кто не додумался.

ПАВЕЛ УСАЧЕВ

КУРЬЕР
– Я предпочитаю лыжи. Но в 
Москве редко катаюсь, все-таки 
экология не очень. А в Подмоско-
вье, особенно километров за 20, 
можно дышать полной грудью.

АЛЕКСАНДРА СТАРИКОВА

ПСИХОЛОГ
– Коньки люблю с детства, но на 
каток сейчас редко выбираюсь. 
Может, просто одной скучно? Бы-
ло бы здорово собрать компанию 
и отметить какой-нибудь празд-
ник не в ресторане, а на катке!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

С милым рай и на катке
Завтра в стране празднуют День зимних 

видов спорта, приуроченный к годовщине 

открытия сочинской Олимпиады. Мы 

спросили москвичей,  какими видами 

спорта сейчас удобнее заниматься в 

городе и ближайших окрестностях.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

XXI век, февраль 2015-го. Казнь летчика.

курсы 
валют

$68,6113 (+3,1643)

€77,9356 (+2,8941)

3 млн
российских граждан вос-
пользовались ипотекой за 
12 лет ее существования

50%
ВВП Германии формиру-
ют ипотечные кредиты. 
Проценты по ним – 
3–4% годовых

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении
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Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

сов

Ст

щи

мо

от

о

н

на

(от 2,7 до 4,2% в год), а цены на 

жилье экономкласса во многих 

регионах понемногу снижались. 

Сейчас же ситуация совершенно 

иная. За 2014 год, по данным Рос-

стата, реальные доходы населе-

ния снизились на 1% – и это лишь 

звонок, ибо за декабрь падение 

составило 7,3%. В наступившем, 

2015-м, по прогнозам компании 

ФБК, сокращение реальных до-

ходов составит у бюджетников 

10%, у госслужащих – 15%, в не-

государственном секторе – 15% 

и более.

Зато цены на жилье, напротив, 

растут: подорожали строймате-

риалы, и не только импортные. 

Подрядчики теряют дешевую ра-

бочую силу – при низком рубле-

вом курсе мигрантам невыгодна 

90%
покупок жилья в США 
делается с помощью ипо-
течного кредита. Как пра-
вило, это приобретение 
отдельного дома. Ставка 
ипотечного кредита со-
ставляет 6–8%, средний 
срок – 30 лет

и 
ии, 
нет
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«В
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СКОЛЬКО ВОДКИ МОЖНО КУПИТЬ НА ЗАРПЛАТУ

Средняя зарплата Цена водки

1960–1970-е 98 рублей 2,87 рубля (34 бутылки)
1970–1980-е 136 рублей 3,62 рубля (38 бутылок)
1980–1986-е 202 рубля 4,12 рубля (49 бутылок)
2014 год 32 тысячи рублей 310 рублей (103 бутылки)
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НАТО увеличит численность
сил реагирования с 13 до 30 тысяч человек, 

заявил генсек альянса Йенс Столтенберг

32 млн тонн нефти
планирует поставить в восточном направлении «Роснефть» 

в 2015-м. Это почти на треть больше, чем в минувшем году

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей 
Нарышкин
спикер Госдумы

– 70 лет назад на-

роды сумели спло-

титься в антигитле-

ровскую коалицию, 

чтобы остановить агрессора и гаранти-

ровать долговременный мир. Я хотел 

бы спросить: неужели политическим 

лидерам XXI века тоже нужно дождать-

ся всеобщей беды, чтобы вспомнить 

о ценности переговоров и возможно-

стях дипломатии?

Дмитрий Рогозин
вице-премьер

– Дискриминацион-

ные меры вводятся 

в отношении тех на-

ших предприятий, 

продукция которых 

либо превосходит по 

своим характеристикам американские 

аналоги, либо по крайней мере не усту-

пает им. Поэтому данные незаконные 

санкции продиктованы соображения-

ми бесчестной конкуренции, а порой 

– примитивной завистью с элементами 

паники.

Максим Топилин
министр труда

– Мы доложили пре-

зиденту, что в про-

шедшем году в стра-

не родилось 1 млн 

947 тысяч детишек. 

Такого количества 

не было еще в истории России.

Владимир
Якунин
глава РЖД

– Наших бизнес-

менов за границей 

терпят, потому что 

у них самые боль-

шие яхты и особняки, потому что они 

принесли реальные деньги на их ры-

нок. Но в любой момент разменяют их 

благосостояние на свои собственные 

интересы.

Сергей Есенин
поэт

(письмо 

из Америки, 

7 февраля 

1923 года)

– Тоска смертная, 

невыносимая, чую 

себя здесь чужим и ненужным, а как 

вспомню про Россию, вспомню, что 

там ждет меня, так и возвращаться 

не хочется.

К тому времени спиртным 
неизвестного проис-
хождения торговали на 

каждом углу. Пьющий народ прямо в 
пешеходных переходах менял вауче-
ры на спирт «Рояль» и, проснувшись 
на утро с больной головой (хотя, увы, 
просыпались не все), больше не 
вспоминал про обещанные отцом 
приватизации две «Волги» на каж-
дый ваучер.

С тех пор робкие призывы вер-
нуть государственную монополию 
на алкоголь заглушает хорошо от-
репетированный хор защитников 
либеральных ценностей.  Вместо 
радикального решения проблемы 
чиновники занимаются любимым 
делом, то есть регулированием 
рынка. Как тут не вспомнить эпопею 
с наклеиванием марок со штрих-
кодами на заводских складах и в 
таможенных терминалах, ограниче-
ние торговли по ночам, кампании 
по изъятию водки из мелких мага-
зинов или пива из палаток. А еще 
запреты на импорт молдавского 
и грузинского вина – тут уже ал-
когольный вопрос стал субъектом 
международной политики.

Ну а для пополнения казны оста-
лись акцизы, которые составляют 
половину стоимости дешевой водки. 
Ставки каждый год поднимали, 
соответственно, и сборы в регио-
нальные бюджеты росли. Все были 
довольны, пока цены не уперлись 
в платежеспособный спрос. «Мы 
видим железобетонную связь сни-
жения продаж со стоимостью водки 
на полке, – заявил в прошлом году 
Игорь Чуян, возглавляющий Рос-
алкогольрегулирование. – Мини-
мальная розничная цена на водку 
выросла со 170 до 220 руб лей, а де-
нег у потребителей больше не стало».

В итоге легальный алкогольный 
рынок в 2013 году потерял 14%, а за 

прошлый год – еще почти 25% оборо-
та. Падение уже пробило дыру в реги-
ональных бюджетах, которые прихо-
дится спасать за счет трансфертов из 
центра. А поскольку власти отказыва-
ются верить в то, что наши граждане 
в массовом порядке избавляются от 
пагубной привычки, то в сокращении 
доходов обвинили нелегальных про-
изводителей и импортеров.

Наверное, для таких обвинений 
имеются основания. Тогда что же 
мешает ужесточить контроль, найти 
и наказать винов ных, среди которых 
обнаружатся хозяева конкретных 
заводов и торговых сетей? Но так 
просто вопрос не ставится. Вытес-
нять нелегальный бизнес с рынка 
решили за счет снижения легальных 
акцизов. Хотя вовсе не исключено, 
что торговцы паленой водкой в ответ 
не перейдут на совсем откровенный 
суррогат.

К концу года узнаем, кто в итоге 
возьмет верх. Но один результат из-
вестен заранее: дешевая водка ста-
нет более доступной для населения. 
Причем даже в условиях экономиче-
ского кризиса и сокращения реаль-
ных доходов. Ведь граждане точно 
экономить будут не на выпивке, а 
на закуске, которая к тому же стре-
мительно дорожает. Вопрос только 
в том, когда после всенародного 
запоя наступит отрезвление – то 
есть очередная кампания по борьбе 
с пьянством и алкоголизмом.

Остается добавить, что идею на-
полнить казну с помощью дешевой 
водки опровергает наш собствен-
ный опыт. В застойные времена, 
когда продажа алкоголя значилась 
второй после нефти статьей дохо-
дов, средняя зарплата была равна 
стоимости 38 бутылок «Столичной». 
Сегодня на среднюю зарплату водки 
можно купить почти втрое больше.

Ну и где деньги, Зин? Т

Выпить или закусить?
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СЕРГЕЙ ФРОЛОВ 

Н
есложно догадаться, что 

два европейских лидера 

собрались в Москву не по 

своей доброй воле, а по 

нижайшей просьбе укра-

инского президента Порошенко. 

Тому сейчас совсем несладко: 

в Донбассе возникла реальная 

угроза уничтожения крупной 

украинской группировки в «де-

бальцевском котле». Разблоки-

ровать кольцо армия, нацгвардия 

и «волонтеры» не в силах. А если 

дело закончится несколькими 

тысячами похоронок и пленных, 

то дни президента Порошенко 

сочтены.

То есть Олланд и Меркель, по 

сути, приступили к операции по 

спасению украинского лидера. 

Перед отъездом в Киев президент 

Франции сообщил журналистам 

новость: в войне с применением 

тяжелых вооружений, которая 

сейчас идет на Украине, каждый 

день гибнут мирные жители. 

Чтобы прекратить это, Франция 

и Германия сообща работали над 

урегулированием конфликта, 

результатом чего стало введе-

ние санкций. Правда, санкции 

по странному стечению обстоя-

тельств объявили не той стране, 

которая лупит из крупного кали-

бра по домам, школам и больни-

цам, а той, что принимает у себя 

беженцев...

Другой парадокс заключается в 

том, что оба лидера, рассчитывая 

на понимание Путина в Москве, 

параллельно грозят нам кула-

ком. Накануне генсек НАТО Йенс 

Столтенберг заявил, что альянс 

собирается увеличить числен-

ность Сил реагирования более 

чем вдвое в качестве ответа на 

«агрессию» России на Украине и 

усиление исламского экстремиз-

ма... Очень мило – подвести под 

общий знаменатель «агрессив-

ную Россию» и исламских экстре-

мистов, заживо сжигающих про-

тивников и обезглавливающих 

заложников. Такое вот соседство. 

Сразу и не поймешь, кто для НАТО 

представляет большую угрозу: 

Россия или ИГИЛ? Впрочем, от-

вет ясен: ведь явно не для борь-

•  ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Накануне открывающейся се-

годня большой конференции 

по безопасности в Мюнхене, 

в которой примут участие гла-

вы 20 государств, пришла не-

ожиданная новость: Меркель 

и Олланд едут в Киев, а затем 

в Москву.

Спасти рядового Порошенко
Западные лидеры ринулись на разблокировку «дебальцевского котла»

бы с исламскими экстремистами 

Столтенберг обещает увеличить 

контингент Сил реагирования с 

13 до 30 тысяч человек, а также 

создать 5-тысячные подразделе-

ния повышенной готовности.

В унисон генсеку НАТО и заяв-

ление будущего главы Пентагона 

Эштона Картера, на слушаниях в 

сенате не исключившего отправ-

ки Киеву летального оружия. Что 

это, как не прямые и явные угро-

зы в сторону России? При том, что 

фактов присутствия на юго-вос-

токе российских Вооруженных 

сил так и не было предъявлено 

за почти 10 месяцев конфликта, 

хотя, не сомневайтесь, искали их 

под микроскопом.

Вернемся к цифре: 30 тысяч 

штыков в Силах реагирования. 

Звучит грозно. Но тут умест-

но привести и другие цифры. 

Напомню, что сегодня против 

армии 40-миллионного госу-

дарства воюют 35 тысяч не-

профессиональных, но идейно 

мотивированных ополченцев. 

И ничего с ними украинская ар-

мия вкупе с карательными бата-

льонами сделать не может.

Между прочим, всего за двое 

суток во время осенних учений 

в российской армии через всю 

страну переместилось 150 тысяч 

военнослужащих вместе с техни-

кой. Так, может, тем, кто грозит 

нам наращиванием натовского 

контингента, не стоит проверять 

на практике, у кого Вооруженные 

силы быстрее реагируют? Т

Украина. 

Углегорск. 

Ополченцы 

эвакуируют 

мирных 

жителей 

Углегорска.

Константин Сивков
президент Академии 

геополитических проблем

– Поставит ли Америка оружие Укра-
ине? С точки зрения военной целесо-
образности в поставках необходи-
мости нет. Но мы должны понимать: 
вместе с иностранной техникой на 
Украине могут появиться и военные 
инструкторы. А это приведет к интер-
национализации конфликта. То есть 
США может официально стать сторо-
ной конфликта на Украине (до этого 
там действовали только наемники из 
частных военных компаний). А на бо-
евой эффективности украинской 
армии это вряд ли скажется – летом 
она имела подавляющее превос-
ходство в живой силе и технике над 
ополченцами, и вся эта техника потом 
либо оказалась в руках ополчения, 
либо была разгромлена и уничтожена. 
Так что и технику из американских 
арсеналов ждет та же судьба – сожгут 
или отберут. 

Паскаль Бонифас
директор Парижского 

института международных 

отношений и проблем 

безопасности 

– Даже если осудить поведение рос-
сийского руководства в украинском 
противостоянии, милитаризация со 
стороны Запада конфликта на Укра-
ине означала бы желание подлить 
масла в огонь, а не потушить полыха-
ющий пожар. Отсутствие на данный 
момент видимого политического ре-
шения не означает, что, разыгрывая 
военную альтернативу, мы как-то его 
приблизим. Киев не может выиграть 
в конфликте с Москвой, а Евросоюз 
не собирается вступать в войну с Рос-
сией. А вот дать миллиард военной 
помощи на три года Украине, которая 
так расходует свои ресурсы и армия 
которой находится в плачевном со-
стоянии, контрпродуктивно. К тому же 
может привести к неконтролируемому 
военному столкновению.

Франция, в отличие от сегодняшней 
Германии, могла бы сыграть роль в уре-
гулировании, а Олланд действительно 
хочет дипломатического выхода из ту-
пика. Но к этой позиции никак не хочет 
присоединяться Барак Обама, с учетом 
различий в экономических интересах 
США и Евросоюза. Он проявляет твер-
дость в отношениях с Путиным, чтобы 
оправдаться за провальную политику 
в Ираке, Афганистане и Ливии. 

Что касается НАТО, то эта структура 
точно льет масло в огонь, пытаясь 
оправдать свое существование, 
изображая из себя барьер против 
российской угрозы. НАТО напоминает 
пожарника-пиромана, провоцируя 
силовую реакцию со стороны России. 
Еще Клемансо говорил, что война – 
слишком важное дело, чтобы дове-
рять его одним военным. Отношения 
с Россией слишком важны, чтобы 
доверить их НАТО. Было бы лучше во-
обще отстранить НАТО от выстраива-
ния диалога с Россией.
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Помимо Анны Нетребко и Ва-

лерия Гергиева в этот вечер на 

сцену вышли солист Большого 

театра Эльчин Азизов и трое из 

Мариинки: певцы Илья Банник, 

Алексей Марков и Михаил Пе-

тренко. Спектакль действитель-

но очень ждали. Его переносили 

из-за снежного бурана, обрушив-

шегося на Манхэттен, зато со вто-

рой попытки зал заполнился эли-

тарной американской публикой. 

Наших тут не просто знают. Анна 

Нетребко поставила в Метропо-

литен-опере настоящий рекорд: 

четыре года подряд открывала 

на этой сцене сезон! А маэстро 

Гергиев, можно сказать, ветеран 

театра «Метрополитен»: стоял за 

его пультом в более чем 100 спек-

таклях... 

Отзвучали финальные такты, 

и зал взревел, устроив артистам 

овацию стоя. И тут некто вы-

скочил на авансцену с антипу-

тинским плакатом и принялся 

демонстрировать его зрителям и 

артистам, выделив персонально 

нашу Анну. Но публика смени-

ла овации на неодобрительный 

гул, и выскочка скрылся за ку-

лисами.

Заглянем туда и мы. Выясни-

лось: исполнитель «перформанса 

Нашу песню не задушишь, не убьешь

Торговицкий с плакатом в Метрополитен-опере.

•  ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Долгожданная премьера «Иоланты», последней оперы 

Чайковского, впервые поставленной в нью-йоркской 

Метрополитен-опере со всемирно известной оперной 

дивой Анной Нетребко в главной роли и прославлен-

ным дирижером Валерием Гергиевым за пультом, 

обернулась скандалом.

в нагрузку» – 39-летний Роман 

Торговицкий, экс-москвич, 

20 лет назад перебравшийся 

на ПМЖ в Америку. В мае про-

шлого года он уже отметился 

аналогичной выходкой на кон-

церте «Виртуозов Москвы» в Гар-

вардском университете. Тогда 

«меломана», выскочившего на 

сцену и устроившего пререка-

ния с Владимиром Спиваковым, 

дюжий охранник-афроамерика-

нец решительно подхватил под 

мышку и, словно бревно, вынес 

под смех зрителей. Протестанта 

оштрафовали на 40 долларов и 

запретили ему до конца жизни 

появляться в стенах Гарвардско-

го университета.

Сообщалось, что и за кули-

сами нью-йоркской Метропо-

литен-оперы он был арестован. 

Каким наказанием обернется 

для него выходка в Метрополи-

тен-опере, пока неизестно. Но в 

самом театре обещают ужесто-

чить и без того строгие правила. 

Так, например, здесь запрещено 

даже бросать на сцену цветы ар-

тистам – после того, как несколь-

ко лет назад букет, брошенный 

с балкона, угодил в скрипку 

Страдивари в руках музыканта 

и уникальный инструмент был 

поврежден...

Наша Анна Нетребко предпоч-

ла никак не реагировать на хули-

ганскую выходку в Нью-Йорке. 

Несмотря на холодные ветры, 

русский зимний музыкальный 

сезон в США продолжается. 

В ближайшее время Валерий 

Гергиев выступит в крупных 

городах Америки с концертной 

программой русской классики. 

До конца февраля будет идти 

«Иоланта».

А 14 февраля, в День влюблен-

ных, она объединит зрителей в 

2 тысячах кинотеатров 60 стран 

мира (в том числе в шести рос-

сийских городах) в формате 

прямой кинотрансляции высо-

кой четкости в рамках цикла 

The Met: Live in HD. Смотрим 

и аплодируем – артистам, а не 

скандалистам, пытающимся ур-

вать свою «минутку славы» у тех, 

кто ее, славу, действительно за-

служил и заработал! Т

14 февраля, в День влюбленных, 
«Иоланта» будет транслироваться 
из Метрополитен-оперы 
в 2 тысячах кинотеатров 
60 стран мира. В том числе 
и в шести российских городах
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•ПОЧЕМУ?•

«Вы что, с ума сошли? – спро-

сил Владимир Путин членов 

кабинета. – Это же не один ав-

тобусный маршрут отменили, 

а перестали ходить электрич-

ки в регионы. Это касается 

тысяч людей!» Он потребовал 

немедленно восстановить 

пригородное железнодорож-

ное сообщение. Министры 

тут же взяли под козырек. 

Спрашивается, а что мешало 

решить проблему раньше, по-

ка нарыв зрел?

ОЛЬГА НЕСТЕРОВА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Б
ольше месяца из регионов 

шли сводки о массовом 

сокращении маршрутов 

пригородного сообщения – 

в Курской, Брянской, Смо-

ленской, Калужской, Орловской, 

Тверской, Псковской, Воло-

годской областях. С 1 февраля 

в Тульской области отменили 

10 электричек «на всем пути сле-

дования». Накануне Московская 

железная дорога известила пасса-

жиров, что с 16 февраля прекра-

тят курсировать электропоезда 

Москва – Гагарин. Всего 44 реги-

она из 73, где есть электрички, 

продлили договоры на услуги с 

компаниями-перевозчиками. 

Причем некоторые даже не на 

год, а всего на несколько месяцев.

Совсем худо, например, в рай-

онах Забайкалья, где нет альтер-

нативы «железке». Там сельские 

жители даже пригрозили пере-

крыть Транссиб, если им не вер-

нут электричку Хилок – Могзон. 

В случае отмены электричек семь 

поселений Могочинского райо-

на – около 5,3 тысячи человек – 

лишатся связи с районным и кра-

евым центром. Всего по стране в 

феврале готовились остановить 

277 электричек.

А они и в прежние годы сот-

нями убывали на запасной путь. 

По одной простой причине – эти 

перевозки нерентабельны. Как 

уверяют железнодорожники, 

проездной билет должен быть 

многократно дороже. Забайкаль-

ская пассажирская пригородная 

компания попыталась с 1 января 

ввести «экономически обосно-

ванный тариф», и в результате 

стоимость билета на электричке 

Чита – Карымская подскочила 

со 102 до 1040 рублей. Жители 

села Сбега говорят, что уже не 

могут отправлять детей в школу 

в соседнее село. Цена билета на 

электричку, который стоил около 

200 рублей, теперь 1000. И что, 

расти неучами? Более экономный 

вариант: сажать Филиппков на 

поезд, предназначенный для 

грузоперевозок. Но в тех вагонах 

минусовая температура. «Мы не 

можем подвергать своих детей 

такому риску», – возмущаются 

сельчане.

До 2011 года РЖД финанси-

ровали убыточные электрички 

за счет прибыли от грузопере-

возок – так называемого пере-

крестного субсидирования. По-

том с разрешения правительства 

железнодорожники переложили 

эти обязательства на регионы. 

Появились 26 пригородных пас-

сажирских компаний, которые 

арендуют пути и инфраструкту-

ру. Эти железнодорожные «дочки» 

предлагают тарифы на перевозки, 

а разницу в цене компенсируют 

местные власти. Большинство 

регионов дотационные, денег в 

казне нет – отсюда и набегают 

долги. В прошлом году, сообщил 

президент ОАО «РЖД» Владимир 

Якунин, власти регионов возме-

стили железной дороге вместо 

15 млрд рублей лишь 8,7 млрд. 

Кого винить в патовой ситуа-

ции? Глава компании Владимир 

Якунин ответственность за со-

кращение и отмену электричек 

возлагает на губернаторов. «Они 

не хотят платить за услуги РЖД, 

полагая, что электрички все рав-

но будут ходить, даже если в их 

бюджете останется ноль рублей 

на эти цели», – записал он в своем 

блоге, когда уже шло массовое со-

кращение маршрутов. 

Губернаторы, в свою очередь, 

считают аппетиты РЖД непомер-

ными, а затраты пригородных 

компаний – неэффективными и 

непрозрачными. Недавно въед-

ливый депутат Госдумы Олег 

Пахолков выяснил, что у 25 топ-

менеджеров РЖД еще в 2011 году 

среднемесячная зарплата состав-

ляла 5,5 млн рублей, а сейчас зна-

чительно больше. Само собой, все 

это закладывается в тарифы, как и 

содержание футбольных клубов.

Правительство Тульской области 

отказалось подписывать договор 

о транспортном обслуживании с 

Центральной ППК. Воронежский 

губернатор Алексей Гордеев за-

метил: «Пригородные перевозки – 

это не только коммерческий, но и 

социальный проект. ОАО «РЖД», 

похоже, этого не понимает».

 Везде, где можно, сейчас стара-

ются заменить электричку авто-

бусом. В Псковской области, где 

сняли 14 электричек, в начале 

января запустили 18 дополни-

тельных автобусных маршрутов. 

Белгородцы идут по такому же 

пути. Некоторые главы регионов 

заговорили о планах создания 

своих региональных железнодо-

рожных перевозчиков.

Так бы и бодались, если бы не 

вмешался президент. Владимир 

Путин резонно спросил: почему 

раньше не договорились? Переход 

на новые договорные отношения 

между ОАО «РЖД» и субъектами 

РФ не заладился с самого начала. 

Уже в I полугодии 2012-го регио-

ны задолжали своим операторам 

около 5 млрд рублей. А дальше – 

как снежный ком. Но правитель-

ство тогда не вмешивалось в «спор 

хозяйствующих субъектов».

Теперь как будто глаза откры-

лись. Вице-премьер Аркадий 

Дворкович предложил снизить 

налог на добавленную стоимость 

до 10%, вернуть льготные ставки 

на инфраструктуру. Но о проверке 

обоснованности тарифов и сейчас 

речи не идет. Поэтому, как подсчи-

тали эксперты, на компенсацию 

убытков перевозчиков потребу-

ется от 10 до 15 млрд руб лей. Где 

их взять в это непростое время?

Головотяпство чиновников 

уже не раз оборачивалось соци-

альной напряженностью и про-

тестами. Кого устроит билет на 

электричку за 1000 рублей, как 

в Забайкалье? Народ в регионах 

справедливо возмущается от-

меной привычных электричек. 

И еще вопрос, успеют ли все вос-

становить к весне, когда народ 

из городов с тяпками и лопата-

ми потянется на дачи. И чего 

стоят без доступного транспор-

та программы повышения тру-

довой мобильности россиян? 

Самое удивительное, что же-

лезнодорожники срубили сук, 

на котором сидят. Ведь отмена 

электричек означает сокращения 

машинистов, работников депо, да 

и ликвидацию компаний-пере-

возчиков. А дальше пути зарастут, 

рельсы проржавеют, щебенку 

местные разнесут по дворам...

На узловой воронежской стан-

ции Графская ЮВЖД стоял наго-

тове красный пожарный поезд. 

Весной 2010-го его сократили 

вместе с малым штатом. А в июле 

заполыхал лес в биосферном запо-

веднике, который был прямо тут 

же, на территории поселка. Вер-

ховой огонь перекинулся через 

пустые железнодорожные пути 

и уничтожил вековые дубы, на 

месте заповедника только голо-

вешки светились по ночам. По-

жарный поезд остановил бы беду, 

но его уже не было.  Т

Впрочем, нужно еще 

посмотреть, найдутся 

ли ныне в стране даже 

250 тысяч желающих впрячься в 

такой хомут.

Для сравнения: в последние 

четыре года в России действует 

программа государственных 

субсидий на покупку новых 

легковых автомобилей при ути-

лизации старого. В год казна 

оплачивала сдачу в утиль более 

170 тысяч автостарья – цифра 

вполне сопоставимая.

Может, в казне нет денег, что-

бы помочь гражданам с решени-

ем квартирного вопроса? Однако 

подготовленный кабинетом ан-

тикризисный план предусматри-

вает финансирование в объеме 

2,3 трлн руб лей. Субсидирова-

ние ипотечных кредитов состав-

ляет всего 0,86% от этой суммы. 

Первоначально банкиры проси-

ли 400 млрд рублей – чуть больше 

1,5% антикризисных расходов 

(легко укладываются в статисти-

ческую погрешность), но были 

осмеяны.

А ведь многие авторитетные 

эксперты после изучения анти-

кризисной программы кабинета 

Дмитрия Медведева говорят, что 

именно ипотека – как главное 

Коллективное помешательство

Отдыхай, кошка: новоселье откладывается

В спор правительства и РЖД по поводу отмены электричек вмешался президент

средство продолжить рост жи-

лищного строительства, наряду 

со стимулированием импорто-

замещения – «то немногое, чем 

правительство действительно 

может сократить масштабы спа-

да ВВП в 2016–2017 годах». Для 

этого ипотеку требуется макси-

мально удешевить. Специали-

сты утверждают, что снижение 

процентной ставки до 7–9% не 

только сохранит, но позволит 

с. 1

2,1 трлн рублей
недополучит федеральный бюджет при цене нефти 

в 50 долларов за баррель, сообщил Минфин

Счетная палата
выявила нарушения на сумму 1,8 млрд рублей в использовании бюджетных средств, 

выделенных на строительство объектов судебному департаменту при Верховном суде

Aндрей Сахаров
историк, член-

корреспондент РАН

– Именно в Ялте, несмотря на 
споры, была достигнута вполне 
объективная оценка итогов 
войны. Ялтинская система во 
многом ушла в прошлое, однако 
те решения имеют общеис-
торическую ценность, и пере-
сматривать роль СССР во Второй 
мировой – идти против правды. 
Меньше эмоций, бороться с кри-
вотолками лучше путем серьез-
ных исследований, обращений 
к документам и фактам.

Вадим Краснов
предприниматель, сын 

и внук фронтовика

– Думаю, попытки вывести Рос-
сию из стана победителей имеют 
две причины. Во-первых, ушли 
люди, для которых война была 
реальностью. Пока они были 
живы, спорить с ними не все 
решались. А во-вторых, у наших 
людей потерялись ориентиры: 
мы ко многому равнодушны. А 
голос радикальных точек зрения 
особенно режет тишину.

Леонид Радзиховский
публицист

– Геополитические итоги войны 
пересматривать не станут – все 
слишком дорого заплатили за 
передел границ. Вторая мировая 
– это конец территориального 
передела Европы. Немцы и по-
ляки могли бы быть недовольны 
получившимися границами, но 
за 70 лет вопрос не поднимали. 
Да и реабилитация нацизма не-
возможна. А споры... Да ради 
бога! Наши депутаты не от боль-
шого ума предлагают законы, 
чтобы заткнуть рот любой кри-
тике в адрес советской армии. 
Бред лечится логическими дово-
дами, а не накидыванием платка 
на каждый роток.

Сергей Мироненко
директор 

Государственного 

архива РФ

– Неправы обе стороны: и те, кто 
называет СССР агрессором, и те, 
кто призывает наказывать каж-
дого, критически осмысляющего 
хрестоматийные положения. 
История движется, и к этому 
надо подходить с холодным раз-
умом. Уверен: никакие открытия 
не в силах опровергнуть, то что 
победа в той войне – великое 
достижение нашего народа.

Андрей Кураев
протодиакон РПЦ

– Невозможно, чтобы навсегда 
и для всех закрепилась одна 
оценка событий. Мы ведь не 
празднуем годовщину покоре-
ния Казани Иваном Грозным. 
Однажды и Вторая мировая 
не будет задевать нас так, как 
сегодня. Пока она рядом. Оба 
мои деда – фронтовики, один 
так и не вернулся… У тех, кто был 
меньше затронут войной, взгляд 
может быть иным. Ведь одним из 
очевидных итогов ее стало уста-
новление жестоких режимов в 
странах Восточной Европы. Поэ-
тому и в моих дедах они видят не 
ангелов. Но попытки навязаться 
им в спасители и понуждать их 
к изъявлению чувства вечной 
благодарности приведут лишь к 
обратному эффекту.

Юрий Жуков
доктор исторических 

наук, ведущий научный 

сотрудник Института 

российской истории РАН

– Уважают сильных. Отстоять 
нашу Победу можно, восстано-
вив экономику, производство.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Представьте себе ситуацию: вы взяли в банке 
кредит и получаете за это еще денежный бонус – 
фактически банк платит вам за то, что вы заняли 
у него деньги. Примерно такая ситуация сейчас 
в Дании, как сообщает портал «Вести. Эконо-
мика». На прошлой неделе в третий раз датский 
Центробанк снизил депозитные ставки, и теперь 
местному банку Nordea Kredit пришлось пере-
смотреть свои тарифы и предложить клиентам 
отрицательную (!) ставку по ипотеке.

Другими словами, вместо начисления про-
центов за пользование кредитом банк будет 
приплачивать своим клиентам. Такая ситуация 
складывается у тех, кто берет кредит с плава-
ющей ставкой, которая, в свою очередь, при-
вязана к ставкам на межбанковском рынке. 
В итоге клиенты Nordea получили возможность 
взять такой вот «волшебный» кредит. По словам 
аналитиков, такие ситуации возникнут еще не 
раз.

Как отстоять 
нашу Победу? 
В эти дни исполняется 

70 лет со дня Ялтинской 

конференции. Тогда, 

в феврале 1945-го, 

обсуждались проблемы 

установления послевоенного 

мирового порядка. И трудно 

было вообразить, что кто-то 

посмеет посягать на нашу 

Победу. Но сейчас очевидно: 

Запад взял курс на пересмотр 

истории и роли нашей страны 

в разгроме фашизма. Как 

с этим быть?

ВОПРОС «ТРУДА»

БЫВАЕТ ЖЕ ТАКОЕ. . .

Въедливый 
депутат Госдумы 
Олег Пахолков 
выяснил, 
что у 25 топ-
менеджеров РЖД 
еще в 2011 году 
среднемесячная 
зарплата 
составляла 
5,5 млн рублей, 
а сейчас 
значительно 
больше...

Ипотечное 
кредитование 
способствовало 
возрождению 
промышленности, 
оздоровлению 
банковской 
системы, 
преодолению 
безработицы 
и в конечном 
счете выходу из 
экономического 
кризиса многих 
стран Запада

наращивать объемы жилищ-

ного строительства. Это будет 

сделано не за казенный счет, а 

на личные деньги российских 

граждан. Государство примет 

лишь участие в софинансиро-

вании этого бизнеса, причем 

в малой доле, исчисляемой не-

сколькими процентами от обще-

го объема в многие сотни мил-

лиардов рублей.

Жилищное строительство 

дает сумасшедший мультиплика-

тивный эффект: каждый вложен-

ный в стройку рубль приносит в 

смежных отраслях 8–10-кратную 

прибавку. Ипотечное кредито-

вание способствовало возрож-

дению промышленности, оздо-

ровлению банковской системы, 

преодолению безработицы и в 

конечном счете выходу из эконо-

мического кризиса Соединенных 

Штатов в 1930-е, Канады и Гер-

мании – в 40–50-е, Аргентины и 

Чили – в 70–80-е годы.

Неоценим и социа льный 

эффект от ипотеки, особенно 

в развивающихся странах. Она 

в короткие сроки обеспечивает 

граждан полноценным собствен-

ным жильем (преимущественно 

малоэтажным, с прилегающим 

земельным участком), способ-

ствуя формированию в стране 

среднего класса общества. Но 

это у них. Россия продолжает 

идти своим путем. Правитель-

ство Дмитрия Медведева не ви-

дит в ипотеке даже инструмента 

борьбы с нынешним кризисом. 

Обещанные 20 млрд рублей 

в этом плане – не более чем бю-

рократическая отписка, ИБД 

(изображение бурной деятель-

ности). Они не спасут ипотеку и 

не помогут сохранить достигну-

тые объемы жилищного строи-

Митинг Всероссийского 

движения валютных заемщиков.

тельства. Зато кабинет получит 

возможность доложить: мол, сде-

лали все, что могли!

Впрочем, не удивительно. 

В антикризисной программе 

кабинета главный пункт гласит: 

«Правительство РФ рассчитыва-

ет, что постепенная стабилиза-

ция мировых сырьевых рынков 

и предпринимаемые совместно 

с Банком России меры позволят 

нормализовать ситуацию на ва-

лютном рынке и создать условия 

для существенного снижения 

номинальных процентных ста-

вок и повышения доступности 

кредитования. Это обеспечит 

последовательный выход ос-

новных отраслей экономики из 

рецессии».

В переводе с бюрократическо-

го на русский язык это означает 

сидеть и ждать у моря погоды… Т
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10 млн россиян планируют в этом году
отдохнуть за границей, сообщил глава транспортного комитета Ассоциации туроператоров РФ 

Дмитрий Горин. В прошлом году отпуск за рубежом провели 18 млн наших соотечественников

Государство наделяет нотариусов 

новыми полномочиями. И здесь 

важно понять, что же получит 

гражданин, доверяя решение сво-

их вопросов и проблем нотариусу. 

Тем более если речь идет о сдел-

ках с жильем – в этой сфере за два 

десятилетия накопилось немало 

тревожных вопросов. В первую оче-

редь это случаи мошенничества и 

других нарушений закона при куп-

ле-продаже недвижимости. Немало 

граждан, в том числе и социально 

незащищенных, страдали от того, 

что заключаемые ими сделки затем 

оспаривались в суде, появлялись 

какие-то «новые» обстоятельства, 

а в результате люди оставались без 

квартиры или без денег, или без 

того и другого.

При этом ни риелторы, ни мно-

гочисленные посредники, уча-

ствующие в сделках, по закону 

не несут ответственности. Точно 

так же практически невозможно, 

к примеру, взыскать ущерб с госу-

дарственного регистратора, если 

вдруг выяснилось, что в процессе 

подачи документов на регистрацию 

сотрудником была допущена «не-

внимательность». Теневой рынок 

«серых» посредников, предлагаю-

щих ускорение регистрации сделки, 

сбор документов и прочие полезные 

и важные для людей услуги, допол-

нил проблему.

Отсюда стала нарастать угроза 

достоверности государственных ре-

естров. Ведь если сделку, заключен-

ную в простой письменной форме, 

можно легко оспорить в суде, значит, 

записи в государственном реестре 

прав на недвижимость не являются 

неоспоримым фундаментом, на ко-

тором строится уверенность в праве 

собственности любого гражданина.

При этом задача приблизить наш 

рынок жилья к цивилизованным 

правилам помимо безопасности 

и гарантии прав граждан состоя-

ла еще и в том, чтобы обеспечить 

комфортные условия совершения 

сделок, сократить сроки регистра-

ции. Желательно – без увеличения 

госрасходов, с обязательной ответ-

ственностью исполнителей услуг, 

а значит, с их максимально возмож-

ной юридической квалификацией. 

В итоге тем самым звеном, которое 

отвечало указанным требованиям, 

оказался нотариус.

Чтобы не заставлять граждан 

в обязательном порядке идти к но-

тариусу для заключения сделки 

с недвижимостью, законодатель 

дал им свободу выбора: прежняя 

простая письменная форма либо 

гарантии нотариальной формы при 

повышении ее привлекательности.

В результате самого масштаб-

ного изменения законодательства 

о нотариате (Федеральный закон 

№457-ФЗ) с 1 января с. г. при сдел-

ке купли-продажи жилья «единое 

окно» в виде нотариальной конторы 

заработало в полную силу. «Каж-

дый должен заниматься своей ра-

ботой, – комментирует президент 

Федеральной нотариальной палаты 

Константин КОРСИК. – Риелтор – 

искать покупателя, продавца, го-

товить сделку. Регистратор дол-

жен регистрировать права на ос-

новании достоверных документов. 

А правовую сторону сделки должен 

обеспечивать нотариус. Тогда граж-

данин не только получит весь ком-

плекс услуг по разумной стоимости, 

но и сможет быть уверенным в том, 

что нотариальная форма сделки за-

щитит его права».

Согласно изменениям в законе, 

теперь гражданам не надо ездить за 

выписками из ЕГРП – нотариус сам 

соберет все необходимые докумен-

ты. Он же проводит юридическую 

экспертизу сделки, проверяет дей-

ствительные намерения сторон, их 

дееспособность, то есть удостоверя-

ет законность самого совершения 

купли-продажи. Подготовленный 

комплект документов нотариус 

направляет в Росреестр в приори-

тетном порядке, и если документы 

направлены в электронном виде, то 

срок государственной регистрации 

прав на недвижимость составит 

всего один день. Или три дня, если 

документы в бумажном виде.

При этом новым законом но-

тариус уполномочен обеспечить 

безопасность и удобство расчетов. 

Практика закладки пакетов с налич-

ными в банковские ячейки не про-

сто безнадежно устарела – она нес ла 

в себе немалые риски для участни-

ков сделки: от мошенничества до 

банального ограбления человека с 

деньгами на выходе из банка. Теперь 

сторонам не нужно отдельно ехать 

в банк, там проводить часы в ожи-

дании пересчета денег и процедуры 

самой закладки в ячейку. Нотариус 

может принять средства покупателя 

на свой депозитный счет, под свою 

ответственность, и перечислить их 

продавцу, как только сделка будет 

исполнена. Тариф на услугу «Депо-

зит нотариуса» при нотариально 

удостоверяемой сделке составит 

всего 1,5 тысячи руб лей.

Сами нотариальные тарифы на 

удостоверение сделки тоже были 

заметно снижены новым законом. 

Оформление договора купли-про-

дажи квартиры стоимостью, на-

пример, 5 млн рублей обойдется 

сторонам в 15 тысяч (до 1 января 

такое нотариальное действие сто-

ило 40 тысяч). Если же отчуждается 

недвижимость стоимостью выше 

10 млн рублей, то тариф составит 

25 тысяч рублей плюс 0,1% от сум-

мы сделки, превышающей 10 млн. 

По словам Константина Корсика, 

«при том что эти тарифы уже могут 

быть сопоставимы с расценками 

посредников, предлагающих свои 

услу ги при оформлении сделок 

в простой письменной форме, но-

тариус защищает права граждан 

в течение всего срока сделки и пол-

ностью отвечает за результаты сво-

ей работы».

В сферу имущественной ответ-

ственности нотариуса новый за-

кон также внес изменения. Теперь 

в случае, если по вине нотариуса 

гражданину был причинен ущерб, 

его возмещает не только обязатель-

ная страховка и личное имущество 

нотариуса, но и созданный Феде-

ральной нотариальной палатой 

Компенсационный фонд, средства 

которого должны покрыть практи-

чески любой размер ущерба.

Концептуальным изменением 

роли нотариуса стало придание 

нотариальному акту повышенной 

доказательственной силы. Это озна-

чает, что теперь, к примеру, просто 

так оспорить нотариально удостове-

ренную сделку или иной документ 

не получится. Если нотариус удо-

стоверил что-либо от лица государ-

ства, то это принимается как факт. 

А следовательно, права граждани-

на, подтвержденные нотариальным 

актом, нельзя легко поставить под 

сомнение в суде, как это, бывало, 

пытались сделать мошенники или 

недобросовестные родственники, 

пытающиеся оспорить завеща-

ние. Сначала необходимо будет 

доказать, что нотариус действовал 

с нарушением закона, а если таких 

фактов нет, значит, нотариально 

удостоверенный документ будет 

для гражданина важнейшим аргу-

ментом в защите его прав. Т

Нотариус спешит на помощь

•ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ•

Обвинение в похищении трех 

250-граммовых пачек сли-

вочного масла в магазине 

стоило 81-летней жительни-

це Кронштадта жизни. Как 

же такое могло случиться?

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Ч
П произош ло в городе 

морской славы, а пред-

шествовал ему скандал 

в продуктовом магазине 

«Магнит». То ли с умыс-

лом, то ли по забывчивости ба-

бушка за то злополучное масло 

не заплатила. Охрана вызвала 

руководителя, тот – дежурный 

наряд полиции, который «повя-

зал» злоумышленницу и повез 

в отделение. Как теперь говорят 

в Кронштадте, на боли в серд-

це задержанная жаловалась по 

дороге. Пока доехали, вызвали 

скорую. Но приехавшим меди-

кам спасать оказалось неко-

го – старушка скоропостижно 

скончалась.

«Начата доследственная про-

верка по факту наступления 

смерти в дежурной части ОМВД 

по Кронштадтскому району, – 

сказал корреспонденту «Труда» 

сотрудник пресс-службы след-

ственного управления СК РФ по 

Петербургу старший лейтенант 

Андрей ИСАЕВ. – По предва-

рительным данным, причиной 

смерти стало хроническое за-

болевание задержанной. По ре-

зультатам проверки будет при-

нято процессуальное решение».

Больше никаких коммента-

риев представители правоох-

ранительных органов не дают. 

Разве что уточняют, что одета 

бабушка была просто, но ак-

куратно, на нищенку совсем 

Все действовали по инструкции, 
а человека нет

Объявление
Акционерный Коммерческий Банк «Легион» (открытое акционерное 

общество), регистрационный номер 3117, юридический адрес: 127006, 
Российская Федерация, г. Москва, ул. Краснопролетарская, д. 7, уве-
домляет об изменении наименования на Акционерный Коммерче-
ский Банк «Легион» (акционерное общество), АКБ «Легион» (АО) 
с 6 февраля 2015 года.

Наименование Банка приведено в соответствие с нормами главы 
4 Гражданского кодекса Российской Федерации в редакции Федераль-
ного закона от 05.05.2014 г. № 99-ФЗ «О внесении изменений в главу 
4 части первой Гражданского кодекса Российской Федерации и о при-
знании утратившими силу отдельных положений законодательных актов 
Российской Федерации».

Изменение наименования Банка не повлечет за собой каких-либо 
изменений прав и обязанностей Банка по отношению к клиентам, контр-
агентам и кредиторам.

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении предквалификационного от-
бора для участия в открытом тендере (№ 1866-OD) на 
право заключения договора на выполнение работ по 
ремонту контрольно-измерительных пунктов системы ЭХЗ 
нефтепровода в Западном регионе в 2015–2017г.г. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявляет о продлении срока следующего тендера
на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 264/14-EDG
на поставку запасных частей к двигателям НК-12СТ 

(согласно тех. заданию).
Объявляет новые тендеры сроком
на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 49/15-EDG
на изготовление и поставку блочного абсорбера с насадкой «Петон», 

сепаратора первичного Е-1, сепаратора неочищенного газа Е-2, 
сепаратора очищенного газа Е-3, сепаратора очищенного газа Е-6 

в количестве 3 комплектов
(согласно тех. заданию).

Тендер № 50/15-EDG
на поставку мультимедийного цифрового лингафонного оборудования

(согласно тех. заданию).
Тендер № 51/15-EDG

на поставку запасных частей для электрооборудования и электронной 
системы управления буровой установки IRI/IDECO 320 тонн 

 (согласно тех. заданию).
Тендер № 52/15-EDG

на поставку оборудования для производства изоляционной ленты 
«ПОЛИЛЕН»

(согласно тех. заданию).
Последний срок сдачи по вышеуказанным тендерам –

09 марта 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего 
органа АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, 

г. Ташкент, ул. Истикбол, 21. Тел./факс: (99871) 232-10-49. 
web-site: www.utng.uz         e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ:
газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».
web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о конкурсе на замещение вакантной должности 

генерального директора 

ФГУП «Главное управление по обеспечению деятельности 

Министерства иностранных дел Российской Федерации» 

(ФГУП «ГУО МИД России»)

МИД России извещает о конкурсе на замещение вакантной долж-
ности генерального директора ФГУП «ГУО МИД России».

1. Наименование, основные характеристики и сведения 

о местонахождении предприятия: ФГУП «ГУО МИД России» находится 
в ведомственном подчинении МИД России, осуществляющего в соот-
ветствии с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 3 декабря 2004 г. № 739 права собственника имущества, закре-
пленного в хозяйственном ведении предприятия.

Основные виды деятельности: обеспечение автотранспортом МИД 
России; строительство, реконструкция, капитальный и текущий ремонт 
зданий и сооружений; оказание услуг в сфере социального и бытового 
обслуживания.

Численность работников – 660 человек.
Место нахождения: 119034, Москва, ул. Остоженка, д. 23. 
2. Требования, предъявляемые к претенденту на замещение 

вакантной должности генерального директора федерального госу-

дарственного унитарного предприятия: физическое лицо, имеющее 
высшее образование; опыт работы на руководящих управленческих 
должностях в сфере деятельности предприятия  не менее 10 лет; пред-
ставление об основных целях и задачах предприятия и перспективах 
его развития; необходимые знания отраслевой специфики предпри-
ятия; основ гражданского, трудового, налогового, банковского зако-
нодательства; основ управления предприятием, финансового аудита 
и планирования, основ маркетинга, основ оценки бизнеса и оценки 
недвижимости; отсутствие обстоятельств, препятствующих оформле-
нию в установленном порядке допуска к сведениям, составляющим 
государственную тайну.

3. Перечень документов, подаваемых претендентами в кон-

курсную комиссию: личное заявление о допуске к конкурсу; личный 
листок по учету кадров установленного образца (анкета); фотография 
размером 4х6 см; заверенная в установленном порядке копия трудовой 
книжки; нотариально заверенные копии документов об образовании 
государственного образца; сведения о доходах своих, супруги (супруга) 
и несовершеннолетних детей, полученных от всех источников выплат, 
сведения о расходах своих, супруги (супруга) и несовершеннолетних 
детей; предложения по программе деятельности предприятия, под-
писанные кандидатом (в запечатанном конверте формата А4).

4. Конкурс на замещение вакантной должности генерального 

директора ФГУП «ГУО МИД России» проводится 19 марта 2015 г. 
с 10.00 до 16.00 конкурсной комиссией МИД России, которая распо-
лагается по адресу: 119200, г. Москва, Смоленская-Сенная пл., 32/34, 
ком. 536 (центральный подъезд). 

Начало приема заявок с прилагаемыми к ним документами – 
9 февраля 2015 г. 10.00, окончание приема заявок – 12 марта 2015 г. 
17.00 по адресу: 119200, г.Москва, Смоленская-Сенная пл., 30, 
стр. 2, ком. 701. Дополнительные сведения и справки по телефонам: 
(499) 244-48-95, 244-49-98; (факс) (499) 244-37-07 или по выше-
указанному адресу. Контактное лицо – Душкова Анна Александровна.

5. Претендент не допускается к участию в конкурсе в случае, 
если: представленные документы не подтверждают право претендента 
занимать должность руководителя предприятия в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации; представлены не все докумен-
ты по перечню, указанному в информационном сообщении, либо они 
оформлены ненадлежащим образом, либо не соответствуют условиям 
конкурса или требованиям законодательства Российской Федерации.

6. Порядок определения победителя.

Конкурс проводится в два этапа.
Первый этап – в форме тестового испытания (письменно) по вопро-

сам отраслевой специфики предприятия, основ гражданского, трудо-
вого, налогового, банковского законодательства, управления пред-
приятием, финансового аудита и планирования, маркетинга, оценки 
бизнеса и оценки недвижимости. Количество тестовых вопросов – 60. 
Количество неправильных ответов не может быть более 25 процентов. 
Претендент, не выдержавший тестовых испытаний, к участию во втором 
этапе конкурса не допускается.

Второй этап – рассмотрение предложений по программе деятель-
ности предприятия.

Победителем конкурса признается участник, успешно прошедший 
тестовые испытания и предложивший, по мнению конкурсной комиссии, 
наилучшую программу деятельности предприятия.

Решение конкурсной комиссии о победителе доводится до участни-
ков конкурса в письменной форме непосредственно после подведения 
итогов конкурса.

7. МИД России в установленном порядке в месячный срок со дня 
определения победителя конкурса заключает с победителем конкурса 
трудовой договор, основными условиями которого являются: место 
работы, наименование должности, права и обязанности работника и 
работодателя, условия оплаты труда и социальные гарантии работни-
ка, неразглашение охраняемой законом служебной и коммерческой 
тайны, а также другие условия, изложенные в Примерном трудовом 
договоре с руководителем федерального государственного унитарного 
предприятия, утвержденном приказом Минэкономразвития России от 
2 марта 2005 г. № 49.

не походила. В магазине «Маг-

нит» подтвердили, что им при-

ходится иметь дело с теми, кто 

не платит за товар. Таких «за-

бывчивых» хватает как среди 

пожилых, так и среди молодых 

людей. Охранники действуют 

по инструкции.

Воровать нельзя никому и ни-

где – эта истина непреложна. 

Три пачки масла тянут пример-

но на 250 рублей. Плюс крупа, 

картошка, хлеб, десяток яиц, па-

кет молока и творог – обычный 

набор продуктов покупателя 

пенсионного возраста, который 

отдает рублей 700–800 на вы-

ходе из магазина. Добавим сюда 

выросшую за последние месяцы 

квартплату, резко скакнувшие 

вверх цены на лекарства и сопо-

ставим с пенсией в 9–10 тысяч. 

В данной конкретной ситуации 

даже посягнувшую на мелкую 

кражу 81-летнюю женщину хо-

чется не осуждать, а пожалеть.

«В наших магазинах сейчас 

что хотят, то и творят, – сказал 

корреспонденту «Труда» Ген-
надий КРАВЧЕНКО, сопред-

седатель Ассоциации жертв 

судебного произвола. – Цены 

задирают, ориентируясь лишь 

на собственные аппетиты. Го-

сударство в лице Федеральной 

антимонопольной службы по-

теряло контроль за ценами. 

Что касается этой трагедии, то 

я считаю, что достаточно было 

на месте составить протокол, 

провести с провинившейся 

разъяснительную беседу и от-

править ее домой. Такую же 

беседу следовало провести и с 

руководством магазина. А за-

тем направить туда проверку – 

выполняют указание главы го-

сударства в том, что касается 

ценников? Уморить человека 

из-за пачки масла – мыслимое 

ли дело! И где – в героическом 

Кронштадте, прославившем 

себя стойкостью в Великую 

Отечественную войну, уважи-

тельным отношением к ветера-

нам...» Т

P.S. 5 февраля было возбуждено 
уголовное дело по факту смерти 
81-летней жительницы-блокадни-
цы в отделении полиции, сообщил 
официальный представитель СКР 
Владимир МАРКИН. По его словам, 
следователи проверят законность 
действий полиции и сотрудников 
магазина, а также то, как с женщи-
ной обращались до прибытия ско-
рой помощи.

Правоохранительные органы 
уже склоняются к тому, что блокад-
ница вообще ничего не похищала. 
«На видеозаписи видно, что она на 
месте у кассы предлагает рассчи-
таться, – цитирует «Русская служба 
новостей» сотрудника пресс-службы 
городской прокуратуры. – У нее ру-
ки трясутся, но сотрудники магазина 
отказываются и вызывают наряд 
полиции». В ведомстве предпо-
ложили, что старая женщина могла 
не заметить продукты на прилавке 
под ее сумкой. Тем не менее дирек-
тор магазина настояла, чтобы по-
купательницу забрали в полицию, 
поскольку у нее с собой не было 
документов, удостоверяющих лич-
ность. В отделении уже выяснилось, 
что у пенсионерки при себе было 
более 1,5 тысячи рублей, то есть на 
20 пачек злополучного масла. Но 
рассчитываться за него уже было 
некому...

25 тысяч 
рублей составляет тариф при сделке 
с недвижимостью стоимостью 
до 10 млн рублей 

•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Государственные и муниципальные услуги избавляются от оче-

редей, от нервотрепки и потраченного впустую времени. Теперь 

для граждан развивается сеть многофункциональных центров 

предоставления государственных и муниципальных услуг, повсе-

местно в практику входят электронные очереди и запись на сай-

те. На глазах меняется и нотариат. Расширяется спектр его услуг 

и действий, в обиход входят новые термины (например, «депозит 

нотариуса»). А сами нотариусы утверждают: сделки с их участием 

становятся удобнее, выгоднее и безопаснее.

ЕВГЕНИЯ НИКАНОРОВА

Три пачки масла в магазине стоили блокаднице жизни

Сергей Галицкий, владелец торговой сети «Магнит»: «У нас правило: если кто-

то что-то украл, мы вызываем полицию».
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В 2011–2014 годах в Москве
построено 29,48 км новых линий метро, 14 новых станций, 

1 дополнительный вестибюль метрополитена

Столичные власти могут ввести мораторий 
на новые налоги, сообщил глава совета московского отделения «Опоры России» Александр 

Жарков после заседания комиссии по обеспечению устойчивого развития экономики города

ШТРИХИ

ШТРИХИ

ШТРИХИ

•ТРАНСПОРТ•

На станции метро «Ломоно-

совский проспект» Калинин-

ско-Солнцевской линии стро-

ители приступили к отделке 

платформы. Новая линия 

метро улучшит транспортную 

доступность для жителей 

шес ти районов столицы. Пер-

вых пассажиров она примет 

уже в 2016 году. На строи-

тельстве побывал мэр Мос-

квы Сергей СОБЯНИН.

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

На строящемся участке Калинин-

ско-Солнцевской линии от стан-

ции «Парк Победы» появятся две 

новые станции – «Ломоносовский 

проспект» и «Раменки» – и допол-

нительный выход на середине пе-

регона между станциями «Парк 

Победы» и «Ломоносовский про-

спект». Длина проектируемого 

участка – около 7 километров. 

Причем строительство идет 

строго по графику. Завершить 

большую часть работ строите-

ли обещают уже в этом году. На 

2016-й их останется не более 15%, 

а в конце 2015-го новые станции 

смогут принять первых пасса-

жиров.

На станции «Ломоносовский 

проспект» будет два подземных 

вестибюля, один из которых по 

проекту связан с платформой 

станции лестницами и лифтами 

для маломобильных граждан, 

а другой – эскалаторами и лифта-

ми для маломобильных граждан. 

Дизайн станции будет выдержан 

в синих тонах с украшениями 

в виде пересекающихся рядов 

цифр, которые, по задумке про-

ектировщиков, символизируют 

точные науки. Ведь станция рас-

положена вблизи Московского 

государственного университе-

та, где трудился Ломоносов. Тема 

рисунков станции «Раменки» 

навеяна историей района. Аб-

страктные силуэты деревьев на 

зеленом фоне напомнят о расту-

щих в этом районе густых дубо-

вых рощах.

«От станции «Ломоносовский 

проспект» закончена проходка 

до «Делового центра» и до «Ра-

менок». Сама станция находится 

в высокой степени готовности, 

однако предстоит сделать еще 

много работы, – сказал Сергей 

Собянин. – Прежде всего не-

обходимо построить станцию 

«Минская», также многое нужно 

сделать в «Раменках», но процесс 

не стоит на месте».

По словам мэра, этот участок 

столичной подземки имеет для 

москвичей огромное значение.

«Он дает транспортную до-

ступность шести районам Мос-

квы и дополнительную возмож-

ность развития площадки возле 

МГУ – это большой технологиче-

ский кластер, который собирают-

ся осваивать на площадке возле 

университета, это сотни тысяч 

квадратных метров, поэтому 

станция метро здесь просто не-

обходима», – сказал мэр.

Научно-технический кластер 

«Воробьевы горы» руководство 

университета планирует создать 

на территории университета за 

Ломоносовским проспектом. 

Здесь появятся площадки для 

проведения инновационных 

исследований в области меди-

цины, биологии, нанотехно-

логий, исследования космоса, 

науки о Земле и многое другое. 

Этот проект направлен на под-

держание статуса Московского 

университета как мирового на-

учно-исследовательского центра, 

он даст возможность обновить 

кадры и применять на практике 

научные разработки.

Еще один участок Калинин-

ско-Солнцевской ветки – от стан-

ции «Третьяковская» до станции 

«Деловой центр» – позволит в бу-

дущем создать полноценную ли-

нию, которая пройдет от района 

Новогиреево до Рассказовки. По 

словам руководителя департа-

мента строительства Москвы 

Андрея Бочкарева, это один из 

самых сложных участков метро-

политена, потому что работы 

придется проводить на большой 

глубине в условиях обводненных 

грунтов. Его строители планиру-

ют завершить к 2020 году. Т

Метро в Солнцево придет в 2017 году
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Новое здание ДМШ 
им. Калинникова постро-
ено в июне 2012 – сен-
тябре 2014 года. Общая 
площадь восьмиэтажного 
здания – 6,3 тысячи м2. 
Рассчитано на обучение 
музыке 1620 детей.

По информации стройкомплек-
са столицы, в 2016 году завер-
шится строительство на участке 
от «Парка Победы» до «Солн-
цево», он будет включать семь 
станций. В 2017-м откроется 
участок от станции «Солнцево» 
до «Рассказовки» с тремя но-
выми станциями, в 2020-м – от 
«Третьяковской» до «Делового 
центра», здесь также будут по-
строены три новые станции.

Запуск Калининско-Солн-
цевской линии метрополитена 
позволит улучшить транспорт-

ное обслуживание москвичей, 
прошивающих в районах Ра-
менки, проспект Вернадского, 
Очаково-Матвеевское, Тро-
парево-Никулино, Солнцево, 
Ново-Переделкино, поселениях 
Внуковское и Московский, а 
также нормализует экологи-
ческую ситуацию в западных 
районах города за счет сниже-
ния интенсивности движения 
автотранспорта по улично-до-
рожной сети. На перспективу 
планируется продлить метро до 
аэропорта Внуково.

Если еще в 2010-м финансирование по-
давляющего большинства московских 
школ, не обладающих статусом «лицей», 
«гимназия», «центр образования» или 
«школа здоровья», составляло 63,1 ты-
сячи рублей на одного ученика в год, 
то сегодня – от 85 до 123 тысяч рублей.

ХРОНИКИ

•ОБРАЗОВАНИЕ•

Мечта любого родителя – чтобы ребе-

нок получил качественное образова-

ние, причем хорошо, если еще и школа 

окажется рядом с домом. При этом 

не важно, как она будет называться: 

школа, гимназия или образователь-

ный комплекс. Объединение столич-

ных школ, которое началось несколь-

ко лет назад, поначалу вызывало 

опасение у родителей, педагогов, его 

критиковали эксперты. И совершенно 

напрасно.

ОЛЕСЯ САВИНА

П
о мнению руководителя департа-

мента образования Москвы Исаака 
КАЛИНЫ, объединение школ много 

дает ученикам и учителям. Простой 

пример: две школы, находящиеся 

по соседству, в обеих не самый мощный 

по оборудованию кабинет физики, во 

многом потому, что у учителя небольшая 

нагрузка, часов-то мало по программе – 

в старших классах всего два урока физики 

в неделю. А при объединении появляется 

возможность сконцентрировать ресурсы 

и создать хорошо оборудованный кабинет 

физики.

Другой пример. В Москве есть школы, 

где всего один 10-й и один 11-й класс. В та-

ких условиях школьникам сложно опре-

делиться с выбором будущей профессии, 

ведь у администрации нет вариантов: 

один класс становится математическим, 

а другой, как правило, гуманитарным. 

Хотя в столице есть и другие примеры. 

Так, в школе №1535 10 старших классов 

в параллели. Понятно, что в таких усло-

виях у учеников есть возможность выбора 

профиля образования по желанию и спо-

собностям.

Новая техника, новые школы
О том, как в столице идет процесс модер-

низации образования, шла речь на засе-

дании правительства Москвы 3 февраля. 

На нем подвели итоги государственной 

программы «Развитие образования горо-

да Москвы («Столичное образование»)» 

в 2014 году. Сергей СОБЯНИН, высту-

пая на заседании, отметил, что в полтора 

раза увеличилось финансирование школ. 

И не только увеличили, но и изменили 

систему финансирования и оплаты труда. 

Мэр напомнил, что программа «Развитие 

образования города Москвы («Столичное 

образование»)» направлена на создание 

Как поступить в топовый вуз
В объединении школ заинтересованы ученики и родители

условий для социальной и образователь-

ной успешности москвичей. Важно, что-

бы качественное образование было до-

ступным, чтобы школы были оснащены 

современным оборудованием, педагогам 

были созданы нормальные условия труда, 

а о новшествах, которые появляются в 

системе образования, знали горожане.

Работа в этом направлении была прове-

дена масштабная. Помимо того что школы 

и дошкольные учреждения самым серьез-

ным образом укрепили свою материально-

техническую базу, в последние несколько 

лет построили 220 новых образовательных 

зданий, а более чем в 500 провели капи-

тальный и текущий ремонт.

Конечно, не бывает так, чтобы все 

вдруг изменилось за один месяц и все 

школы в один момент стали хорошими, 

в них поступило новое оборудование, 

его научились использовать, а качество 

образования выросло в несколько раз. 

Реализация госпрограммы «Столичное 

образование» – это долгий и кропотливый 

процесс, рассчитанный не на один год. 

По словам Никиты ЛОСЕВА, председа-

теля Совета молодых педагогов Москвы, 

любой процесс модернизации длителен: 

«Поступление нового оборудования в шко-

лы уже дает свои плоды. Даже те учителя, 

которые пять лет назад не знали, что такое 

электронная почта, сейчас общаются че-

рез интернет, для них нет проб лемы найти 

новый материал к уроку в интернете. Они 

современны!»

Где учатся победители 
школьных олимпиад
Московские школьники успешно выступа-

ют на этапах Всероссийской олимпиады 

школьников. По сравнению с 2010 годом 

их число увеличилось на 42% – это почти 

800 человек. Среди победителей заключи-

тельного этапа оказались 123 московских 

школьника из 68 школ. В рейтинг 500 луч-

ших российских школ вошли 126 москов-

ских, из которых 13 вошли в топ-25 лучших 

школ России.

«Если сравнивать с показателями дру-

гих регионов, в среднем по России, то 

наши выпускники в общем числе выпуск-

ников страны составляют 7,6%, – сказал 

на заседании правительства Исаак Кали-

на. – При этом, например, среди высоко-

балльников по русскому языку тех ребят, 

которые набирают 81–100 баллов – то, что 

и влияет на поступление в вузы, – наших 

ребят 12,5%, а вот высокобалльников по 

математике – даже 21,8%. Среди получив-

ших 100 баллов, высочайший результат, по 

русскому наших – 13,9% и по математике – 

даже 37,5%. И если брать суммы баллов – 

все-таки не один экзамен засчитывается 

при поступлении в вузы, а три предмета в 

основном, – то, например, тех, кто набрал 

190 баллов (это дает возможность посту-

пить в достаточно неплохие вузы Москвы 

на бюджетные места), наших выпускников 

11,7% среди таких ребят по стране. Те, кто 

набрал 220 (у них есть возможность посту-

пать в топовые вузы на бюджетной основе), 

наших 14,6%. Ну а среди тех, кто набрал 

250 баллов по трем предметам (это уже 

поступление не только в топовые вузы, но 

и на топовую специальность), наши ребята 

составили 18,7% от таких выпускников по 

стране. То есть конкурентоспособность их 

достаточно высокая».

Кстати, 86% школ – а это 600 учрежде-

ний – имеют в своем составе дошкольные 

отделения. И с 1 сентября 2014 года 100% 

детей от 2,5 до 7 лет поступили без проб-

лем в учреждения дошкольного образо-

вания. Очередь в детские сады сохрани-

лась только в Троицке – там ждут очереди 

150 малышей от 2,5 до 3 лет.

Меньше администраторов – 
выше зарплата
Для дополнительного стимулирования 

повышения качества образования в 

столице разработана система грантов. 

И в 2014 году общая сумма грантов мэра 

Москвы лучшим образовательным орга-

низациям была увеличена на 300 млн руб-

лей: с 750 млн до 1,05 млрд рублей.

Еще один плюс объединения школ – со-

к ращение числа администраторов. Фонд 

оплаты труда резко смещается в пользу 

учителей. Появляется возможность под-

нимать зарплаты педагогам, повышать 

мотивацию тех, кто хорошо работает, 

и даже приглашать преподавателей с более 

высокой квалификацией. По итогам года 

столичные педагоги в среднем получали 

59,8 тысячи рублей. Зарплата учителей 

выросла на 79% по сравнению с 2010-м 

и составила 70,2 тысячи рублей.

«Если сравнивать с точкой отсчета, 

от которой программа, собственно, на-

чиналась, с 2010 годом, то тогда средняя 

зарплата учителей была 39 тысяч руб-

лей, – сказал Исаак Калина. – Сегодня 

мы вплотную вышли на цифру 70 тысяч. 

Сейчас завершаем сдачу годовых отчетов. 

Мы очень стараемся следить, чтобы вокруг 

«средней» было много учителей, чтобы не 

было такого разброса: кто-то – 30 тысяч 

рублей, кто-то – 100–120 тысяч. У нас же 

сейчас «облачная» бухгалтерия, мы можем 

посмотреть фамилию учителя любой шко-

лы. Я несколько школ смотрел, и, знаете, 

эта зарплата – 70 тысяч – зарплата боль-

шинства учителей в абсолютно обычной 

школе». Т

Такой будет станция «Ломоносовский проспект».
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126 
московских школ вошли в рейтинг 
500 лучших по стране, из них 13 – 
в топ-25

В Москве в последнее время 

открылось сразу несколько 

новых музыкальных школ. 

В одной из них вчера побы-

вал Сергей СОБЯНИН.

Детской музыкальной 
школе имени В.С. Калиннико-
ва, которая расположена на 
Абрамцевской улице в районе 
Лианозово, больше 50 лет. Не-
смотря на то что она находится 
не в центре, сюда стремятся 
поступить ученики. Дети здесь 
обучаются по 16 специаль-
ностям: фортепиано, струнные 
смычковые, народные, духо-
вые и ударные инструменты, 
хоровое пение, вокал, гитара 
(акустическая и электро-), 
фольклор и эстрадно-джазо-
вое искусство.

В Детской музыкальной 
школе им. В.С. Калинникова 
учатся 1,6 тысячи детей. Она 
оснащена лучшими музыкаль-
ными инструментами: рояли, 
пианино, клавесин и другие. 
После ремонта в школе поми-
мо учебных классов появились 
два концертных зала: большой 
двухуровневый на 525 мест 
и малый на 142, а также не-
большой буфет.

«Окончание 2014-го и на-
чало 2015-го выдались по-
настоящему урожайными 
для столичной музыкальной 
культуры, – сказал Сергей 
Собянин. – Мы закончили 
строительство новых зданий 
сразу для четырех известных 
музыкальных школ Москвы. 
Это две школы в историческом 
центре города: имени Танеева 
и знаменитая Гнесинка. Еще 
две новые школы построены 
в обычных жилых районах 
недалеко от МКАД – школа ис-
кусств им. Стравинского в Ми-
тино и ДМШ им. Калинникова 

в Лианозово. Причем по свое-
му материальному оснащению 
эти обычные школы ничем не 
уступают центральным».

По словам мэра Москвы, 
музыкальная школа имени 
В.С. Калинникова оснащена 
не хуже известных элитных 
школ.

«Я надеюсь, что все больше 
и больше ваших выпускни-
ков теперь будут участвовать 
и в международных концертах, 
и в российских», – сказал мэр.

«ДМШ им. Калинникова 
обладает всем необходимым, 
чтобы стать новым культурным 
центром своего района, – уве-
рен руководитель столичного 
департамента культуры Сер-

гей КАПКОВ. – И мы надеем-
ся, что она будет принимать 
активное участие в общего-
родских мероприятиях и акци-
ях и станет заметной точкой на 
культурной карте Москвы».

Юные музыканты школы ве-
дут активную концертную де-
ятельность, выступают на ве-
дущих концертных площадках 
столицы и за рубежом. Около 
20% выпускников продолжа-
ют свое обучение в средних 
и высших музыкальных учеб-
ных заведениях столицы и дру-
гих городов. Т

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

Где научиться играть

на клавесине
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Фестиваль Comedy Club больше не будет проводиться в Юрмале.
Ранее Рижское взморье покинули юмористические фестивали «Голосящий КиВиН» и «Юрмалина», а также конкурс 

«Новая волна», переехавший в Сочи. Где теперь будет проходить фестиваль Comedy Club, пока не известно

•ПРОКАТ•

На экраны выходит фильм Ан-

дрея Звягинцева «Левиафан». 

Тот самый, что еще до пер-

вых официальных показов 

вызвал такую бурю эмоций 

в обществе, какую на моей 

памяти вызывали разве толь-

ко «Покаяние», «Маленькая 

Вера» да «Россия, которую 

мы потеряли». Но те бури про-

шумели уже более четверти 

века назад. «Левиафан» же 

стал первым фильмом нового 

российского кино, который 

буквально взорвал наше 

общество. И даже расколол 

его. Осталось только понять: 

во имя чего?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Виной ли тому приз «Золотой 

глобус», триумфально заво-

еванный Звягинцевым в про-

клинаемой нами нынче Амери-

ке, или пуб лика истосковалась 

по дерзким художественным 

прорывам, или помог «слив» 

пиратской, нецензурирован-

ной копии картины в интернет 

(в прокатной версии ленты в 

соответствии с распоряжением 

Минкульта матерная лексика 

заглушена), но только о «Левиа-

фане» до официальной премьеры 

уже наслышаны, кажется, все. На 

сегодняшний день в интернете, 

по словам Звягинцева, фильм по-

смотрели 4 млн человек. Теперь 

настала очередь тех гурманов, 

кто привык смотреть кино на 

большом экране. А некоторые 

посмотрят фильм по второму 

разу, благо тираж «Левиафана» 

вырос за последние недели с 300 

до 700 копий. Для авторского 

кино – своеобразный рекорд.

Впрочем, немало и тех, кто «Ле-

виафана» не просто посмотрел, 

обсудил, а уже и осудил. Начи-

ная от неизвестных широкой 

общественности православных 

экспертов, назвавших фильм кле-

ветой на церковь, и до скандально 

известного депутата Милонова, 

потребовавшего у премьер-ми-

нистра взыскать со Звягинцева 

потраченные на фильм государ-

ственные деньги. От главы Те-

риберки Татьяны Трубилиной, 

перепутавшей документальное 

кино с игровым и запальчиво зая-

вившей, что Звягинцев снял злую 

сатиру на жизнь и быт подведом-

ственного ей поселка, до члена 

Общественной палаты Сергея 

Маркова, призвавшего режиссе-

ра встать на колени на Красной 

площади и просить прощения за 

антироссийский пасквиль...

Не побрезговал смотреть воро-

ванную копию и лидер коммуни-

стов Геннадий Зюганов. Посмо-

трев, обреченно констатировал, 

что «мрак, показанный в карти-

не, деморализует и парализует». 

Цитирую: «Взята развалившаяся 

деревня в Мурманской области, 

и на этой чернухе показана яко-

бы вся наша нынешняя жизнь». 

И неожиданный вывод: «Это не 

первый и не последний фильм, 

такую деревню можно где угодно 

найти». Да, с логикой у товарища 

Зюганова не очень. Если «такую 

деревню можно найти где угод-

но», значит, Звягинцев показал 

типичный срез нашей жизни. 

И тогда утверждения про навет 

и пасквиль – всего лишь навет на 

талантливый, острый, местами 

даже яростный фильм, показав-

ший нашу жизнь без прикрас. А то 

мы с вами не встречали в жизни 

вороватых мэров и продажных 

судей! А то четверть населения 

страны не живет в ветхом жи-

лье! А то в российской глубинке 

не стоят еще заброшенные, обез-

главленные церкви, в одной из 

которых под пивко коротают ве-

чера показанные в фильме под-

ростки…

Что до сцен бру та льного 

пьянства, которые покоробили 

тонкий вкус министра культуры 

Владимира Мединского, то мне 

они тоже показались в фильме 

чрезмерными. Но не будем за-

бывать, что Россия, увы, ста-

бильно занимает место в пер-

вой пятерке стран с наиболее 

высоким уровнем потребления 

алкоголя – более 15 литров спир-

та на душу населения в год. Хотя 

медики знают: больше 8 литров 

на нос уже грозит вырождением 

нации. Так что и с этой стороны 

клеветой на чистый облик рос-

сийского труженика фильм на-

звать трудно…

Да и вообще, откуда взялась 

эта набирающая силу привер-

женность клеймить всякое кри-

тическое высказывание о нашей 

любимой стране столь страшны-

ми словами, как «пасквиль на 

Россию», «прозападная агитка», 

«антипутинский заказ»? Фильм 

Звягинцева можно назвать анти-

российским в той мере, в какой 

антироссийскими покажутся 

иным недалеким людям страш-

ные в своей обыденной правде 

повести Чехова «Мужики», «В ов-

раге», «Палата №6»…

«Всюду палата №6. Это Рос-

сия», – заключил Николай Лесков, 

прочитав чеховский шедевр. Но 

разве придет кому-нибудь в голо-

ву именовать Антона Павловича 

антироссийским писателем? Или 

Гоголя, который вывел в своих 

произведениях целую галерею 

мздоимцев, казнокрадов и про-

чих «мертвых душ»? Или Салты-

кова-Щедрина, который населил 

город Глупов сплошь «кувшинны-

ми рылами»? Или Лермонтова, 

написавшего не только «Боро-

дино», но и «Прощай, немытая 

Россия, страна рабов, страна го-

спод»? Можно ли считать очер-

нением российской армии «По-

единок» Куприна? Не является 

ли пасквилем на крестьянство 

повесть «Деревня» нобелев-

ского лауреата Ивана Бунина? 

Я уж не говорю про Пильняка, 

Зощенко, Платонова, Шаламо-

ва, Мандельштама, Пастернака, 

Солженицына и других преследу-

емых, а то и сгинувших в лагерях 

советских писателей, которые, 

уверен, были куда более горячи-

ми патриотами, чем нынешние 

защитники «незамутненного об-

раза страны».

«Нужно, чтобы общество осоз-

нало себя и ужаснулось», – читаем 

в упоминавшейся «Палате №6». 

Это, если угодно, и была сверхза-

дача Чехова в повести, которая не 

сулила читателям пресловутого 

«света в конце тоннеля». В из-

вестном смысле режиссер ставил 

перед собой в «Левиафане» ту же 

задачу: чтобы общество узнало 

себя в зеркале, ужаснулось и об-

рело волю для переустройства 

жизни. Главный герой фильма – 

автомеханик Николай (Алексей 

Серебряков), пытаясь бороться 

против Левиафана, этой бездуш-

ной государственной машины, 

в итоге теряет все: жену (Елена 

Лядова), сына (Сергей Походаев), 

друга (Владимир Вдовиченков), 

дом, свободу...

К финалу лента Звягинцева 

возвышается до высот трагедии. 

В соответствии с законами жанра 

зрителям надо выстрадать этот 

честный, горький, без счастливо-

го финала фильм. И выйти из зала 

с пережившей катарсис и оттого 

просветленной душой. Т

Звягинцев заставил спорить о России и о нас самих. Разве это плохо?

Вчера в 65-й раз открылся 
Берлинский международный 
кинофестиваль. Один из трех 
главных кинематографических 
смотров мира, он отличается 
традиционным интересом к 
фильмам Восточной Европы. 
А в этом году российское уча-
стие в нем особенно предста-
вительно, от главного конкурса 
до молодежных программ. За 
ходом смотра следит наш спе-
циальный корреспондент.

Берлинале-2015 обещает 
мощный парад звезд, дебютан-
тов, а также чудесное (по жан-
рам, стилям и бюджетам филь-
мов) разнообразие программ. 
Открылся фестиваль фильмом 
«Никому не нужна ночь» испан-
ки Изабель Койшет, любимицы 
Канн. За героя Гэбриэля Бирна, 
исследователя Арктики, здесь 
бьются с отчаянной страстью в 
ледяных пейзажах Гренландии 
две женщины. На одну из этих 
ролей выбрана Жюльет Бинош.

Вернер Херцог представит 
«Королеву пустыни» – биогра-
фию британской писательницы 
и путешественницы Гертруды 
Белл, изучившей Ближний Вос-
ток вдоль и поперек. Николь 
Кидман здесь наконец-то 
удостоилась героической роли 
вблизи самого Лоуренса Ара-
вийского (Роберт Паттинсон), 
а зрителей наверняка ждут 
грандиозные, под стать Херцогу, 
съемки экзотической натуры.

Иранец Джафар Панахи, 
отбывающий домашний арест, 
получивший запрет на съемки, 
но успевший в этом положе-
нии снять уже третий фильм, 
прислал на конкурс картину 
«Такси». В 2013 году его фильм 
«Закрытый занавес» получил в 
Берлине приз за сценарий.

Один из самых загадочных 
на свете режиссеров Терренс 
Малик, прежде снимавший 
слишком редко, вдруг изменил 
темпоритм работы. «Рыцарь 
кубков» с его парадом актер-
ских планет (Кристиан Бейл, 
Кейт Бланшетт, Натали Пор-
тман, Бен Кингсли, Антонио 
Бандерас) уведет публику на 
Восток, в мир персонажей, свя-

занных с «происками» одной из 
карт Таро.

В «Дневнике горничной» 
Бенуа Жако, экранизации при-
влекательного для режиссеров 
(Жана Ренуара, Луиса Бунюэля) 
романа Октава Мирбо, блеснет 
Леа Сейду, покорившая не толь-
ко киноманов в «Жизни Адель». 

Полька Малгожата Шумов-
ска, склонная эпатировать 
зрителей рискованными сюже-
тами, энергично завоевывает 
международную фестивальную 
арену. Ее «Тело» расскажет о 
папе с дочкой и о враче этой ба-
рышни, исхудавшей и измучен-
ной анорексией после гибели 
своей матери.

Едва ли не самым громким 
событием Берлинале видится 
фильм Питера Гринуэя «Эйзен-
штейн в Гуанахуато» о путеше-
ствии нашего гения в Мексику 
с бесстрашными подробностя-
ми биографии Сергея Михайло-
вича, не говоря о радикальных 
киноприемах.

Большая удача: фильм Алек-
сея Германа-младшего «Под 
электрическими облаками» 
попал в сильнейший основ-
ной конкурс. Шесть историй о 
разных героях предъявляют 
разные миры, разный возраст, 
социальное положение людей 
текущего времени. Да и вообще 
«русский след» на Берлина-
ле-2015 на редкость внуши-
тельный.

«14+» Андрея Зайцева – 
жесткий, с оглядкой на Шекспи-
ра, рассказ о влюбленных из 
враждующих спальных районов 
мегаполиса. «Чайки» Эллы Ман-
жеевой (престижная программа 
«Форум») – экзистенциальная 
драма в пространстве Калмы-
кии. «Пионеры-герои» Натальи 
Кудряшовой – рассказ о наших 
30-летних современниках, впол-
не успешных, однако чувствую-
щих внутреннюю пустоту.

Что ж, об успехах и прочем 
будем докладывать. Т

ЗАРА АБДУЛЛАЕВА

БЕРЛИН

Полный текст читайте на 

сайте www.trud.ru

ХРОНИКИ

Берлин глядит на Восток

К
огда долго живешь, да еще 

и время от времени рабо-

таешь, за целую жизнь со-

бирается много забавного 

и поучительного. Однаж-

ды, 15 лет назад, мой друг ху-

дожник Тонино Гуэрра сказал, 

что я просто должен написать 

книгу воспоминаний. Я прислу-

шался – так появилась первая 

книга. Но все прочитавшие ее 

стали говорить, что надо бы пи-

сать дальше. Появилась вторая 

книга, в конце которой я на вся-

кий случай сообщил, что про-

должение следует. И оно правда 

последовало. 

– Писательство – удовольствие?
– Только отчасти, поскольку я 

очень нервничаю: будет ли чита-

телю интересно? Он ведь каприз-

ный. Ему начнешь рассказывать, 

какие хорошие люди со мной ра-

ботали, и он книжку с панегири-

ками быстро отбросит. А вот по-

казать известных и даже великих 

людей с неожиданной стороны 

интереснее, но и сложнее.

– Многие ваши фильмы снима-
лись вопреки официальным 
установкам и правилам. Как 
это у вас получалось?
– Это не совсем так. Любая се-

рьезная работа (не халтура!) и в 

те времена, и сегодня связана с 

трудностями и преодолениями. 

Но, как правило, ничего героиче-

ского. Разве что маленькие про-

фессиональные уловки.

– Но есть отличия между тог-
дашними и теперешними ус-
ловиями существования кино?
– В то время мы снимали 120 пол-

нометражных фильмов в год. 

Сейчас государство дает день-

ги, и то частично, на два десятка 

лент. Остальное ищи у спонсоров. 

Далее. Для Голливуда советский 

кинорынок был закрыт, мы по-

купали только индийские, реже 

французские фильмы, наши же 

картины шли с большим успехом, 

собирая десятки миллионов зри-

телей. Сейчас российской ленте 

пробиться к зрителю куда слож-

нее. Мне еще повезло, что мою 

«Ку! Кин-дза-дза» показали в хо-

рошее время на Первом 

канале.

– А по-вашему, сегод-
няшняя кинополитика 
государства успешна 
или провальна?
– Объявлено, что Мини-

стерство культуры будет 

поддерживать только те 

фильмы, которые нужны 

государству. Но какие из 

них на самом деле нуж-

ны стране, понять не так 

просто. Например, мои 

фильмы всегда поначалу 

воспринимались в вер-

хах как милые пустяки. 

А после выхода и проката 

они приносили мне го-

спремии, ордена, звание 

народного... Их до сих пор 

часто показывают по теле-

визору – и вдруг оказалось, 

что, допустим, «Мимино» со 

временем даже прибавил в ак-

туальности: межнациональные 

отношения – горячая проблема! 

А когда мы его снимали, у нас и 

мыслей про это не было. 

– Следите ли вы за нынешним 
российским кино?
– Мне присылают фильмы для 

голосования на «Нику» и «Золо-

того орла». И сейчас есть очень 

интересные режиссеры. Правда, 

их фильмы совсем другие, как и 

весь мир вокруг совсем другой. 

Мне, к примеру, понравилась 

«Звезда» Анны Меликян, взвол-

новал финал «Солнечного удара» 

Михалкова. До того понравились 

«Стиляги» Валерия Тодоровско-

го, «Елена» Звягинцева. 

– Как-то вы в сердцах мол-
вили: «Такого количества 
мерзавцев, как за последние 
годы по ТВ, я не видел за 70 лет 
жизни»...
– Поясню. Раньше диктор про-

граммы «Время» говорил: «До-

брый вечер, друзья. Сейчас мы 

расскажем вам о новой стройке, 

завершающейся в Сибири». В се-

годняшних выпусках новостей 

ведущий скороговоркой пере-

числяет, что и где взорвалось, 

сколько самолетов упало, людей 

сгорело, фактов жульничества 

и воровства вскрылось... Да, за 

многое и многих на нашем ТВ 

мне неловко: за пошлость, без-

вкусицу, стремление засветить-

ся в эфире самым примитивным 

способом. Во многом это оттого, 

что телевидение нынче не под-

нимает зрителя до высот куль-

туры и хорошего вкуса, а само 

спускается к непритязательным 

запросам. Поставьте рядом две 

передачи, у одной в титрах бу-

дет: «Расскажем о хорошем че-

ловеке», а у другой: «Вот вам гад, 

мерзавец и убийца». И большин-

ство, уверяю, выберет второй 

вариант.

– Чем, на ваш взгляд, отличает-
ся работа в Голливуде от рабо-
ты в студиях России?
– Думаю, что сейчас уже практи-

чески ничем. Раньше мы удивля-

лись, насколько у них плотный и 

насыщенный график, съемочный 

день длился 16 часов, потому и 

фильмы снимались намного бы-

стрее. Но сейчас и у нас так снима-

ют. Хотя общий язык с западны-

ми актерами находить сложно. 

Они не читали книг, которые я 

читал, не смотрели фильмы, на 

которых я вырос, не знают героев, 

которые были важны для меня. 

– Вы не раз говорили, что кино – 
это чудо. А в вашей жизни слу-
чались чудеса?
– А как же! Я только про них и 

пишу. Вот вам случай про то, 

как однажды я забыл в такси 

портфель с деньгами. В час ночи 

звонок в дверь. Открываю, сто-

ит человек, протягивает мне мой 

портфель: «Вы забыли у меня 

в машине, я вас кое-как нашел». 

А там, кроме денег, был сценарий! 

Ну, думаю, черт с ними, с деньга-

ми, главное – сценарий нашелся. 

А гость настаивает, чтобы я от-

крыл портфель, посмот рел, все ли 

на месте. Смотрю, деньги нетро-

нуты. Я на радостях протягиваю 

ему пачку банкнот. А таксист мне 

укоризненно: «Вы же все испор-

тите, я себя сейчас считаю благо-

родным, а если возьму деньги, все 

кончится». Повернулся и ушел. 

Такое вот обыкновенное чудо.

– Напоследок дурацкий вопрос: 
когда люди лучше были, рань-
ше или сейчас?
– Действительно, дурацкий. В каж-

дом поколении есть хорошие люди 

и плохие, подлецы и герои, в этом 

плане человечество топчется на 

месте. И, может, оно и к лучшему, 

что ни одна из сторон не берет 

верх. Хрупкое, но равновесие. Т

Такие пустяки на дороге не валяются
Георгий Николаевич Данелия – о том, зачем он написал третью книжку 
воспоминаний

700 копий
составляет нынешний тираж «Левиафана», своеобразный 
рекорд для авторского кино

Когда пишу, 
очень нервничаю: 
будет ли читателю 
интересно? Он 
ведь капризный!

•НАЧИСТОТУ•

Без фильмов Георгия Данелии трудно представить свою 

жизнь: они растворились в ней так, что уже трудно вспомнить, 

что происходило с тобой, грешным, а что – с героями лент 

«Я шагаю по Москве», «Мимино», «Осенний марафон», «Афо-

ня»... И за каждой историей создания этих фильмов такие об-

стоятельства, судьбы и встречи, что впору снимать отдельную 

картину. Или писать целую книгу. Что, собственно, Георгий Ни-

колаевич и делает постоянно. Его недавно вышедшие воспо-

минания озаглавлены странным образом: «Кот ушел, а улыбка 

осталась». Это уже третья книга – и опять не только про кино.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

Кадр из фильма «Под электрическими облаками».
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14,4
млн евро заплатила 
итальянская «Рома» ЦСКА 
за лучшего бомбардира 
сезона-2013/2014 Сейду 
Думбия

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Г
лавная новость межсезо-

нья – отъезд лучшего бом-

бардира сезона-2013/2014 

Сейду Думбия. Тот факт, что 

карьера ивуарийца в ЦСКА 

подошла к концу, удивлять не 

должен: было ясно, что форвард 

такого уровня вот-вот окажется 

в одной из топовых лиг Европы. 

К тому же президент армейцев 

Евгений Гинер умеет зарабаты-

вать на продаже ведущих игро-

ков. Странно лишь, что Дум-

бия перебрался в итальянскую 

«Рому» и всего за 14,4 млн евро 

(портал Transfermarkt.de оце-

нивает бомбардира в 25 млн, 

а осенью вокруг него вились ве-

дущие британские клубы, явно 

побогаче «Ромы»). Но с Англией 

не срослось, а продавать нужно: 

бизнес Гинера, базирующийся 

на Украине, сильно подорван со-

бытиями последнего года. А тут 

еще осенью подложили свинью 

собственные фанаты – из-за их 

бесчинств ЦСКА был вынуж-

ден проводить домашние игры 

в Лиге чемпионов при пустых 

трибу нах, недосчитавшись 

5 млн евро дохода. Армейцы за-

тягивают пояса, и потому на за-

мену Думбия куплен 18-летний 

швед Страндберг за смешные 

полмиллиона евро.

Покинул нашу лигу еще один 

классный африканский фор-

вард – сенегалец Даме Н’Дойе сме-

нил «Локомотив» на «Халл Сити». 

И хотя в клубе говорят, что пошли 

навстречу футболисту, мечтав-

шему играть в Англии, думается, 

3 млн фунтов стерлингов в кассу 

«Локо»– аргумент посерьезнее. 

Показательно, что на замену 

Н’Дойе никого не взяли, придет-

ся вспоминать бомбардирскую 

молодость ветерану Павлюченко, 

который, казалось, уже прирос 

к скамейке запасных.

Весомую покупку позволил 

себе только самый богатый клуб 

Кризис перевел чемпионат России в режим экономии

Футбол: и здесь курс 
на импортозамещение

страны – «Зенит». Питерцы пе-

реманили из «Спартака» Арте-

ма Дзюбу, положив ему 3,3 млн 

евро в год (о том, что такие день-

ги платят звездам в «Ювентусе» 

или «Баварии», «Труд» писал 

в прошлом номере). Впрочем, 

и «Зенит», обычно изумляющий 

расточительством, на этот раз де-

монстрирует знание простейшей 

арифметики. Во-первых, чтобы 

не платить «Спартаку», переезд 

Дзюбы на берега Невы отложен 

до лета, когда истечет срок его 

соглашения с красно-белыми. 

А во-вторых, взяв Артема, пи-

терский клуб отказывается от 

услуг Андрея Аршавина и Мигеля 

Данни – с ними просто не станут 

продлевать контракты.

Кстати, оптимизация рас-

ходов таким нехитрым спосо-

бом становится все популярнее 

в российских клубах. «Динамо» 

отпустило на вольные хлеба Кри-

стиана Нобоа, ЦСКА – Томаша 

Нецида. Клубы из нижней по-

ловины таблицы, финансовые 

трудности которых на порядок 

серьезнее, вообще не мелочатся: 

в «Кубани» «сократили» троих, 

в «Урале» и «Амкаре» – по паре 

игроков. А есть еще сдача футбо-

листов в аренду. «Спартак», чьи 

расходы, по словам владельца 

клуба Леонида Федуна, возросли 

вдвое, разослал в другие клубы 

Тино Косту, Сальваторе Бок-

кетти и Романа Широкова. «Вы 

не видите, что творится в стра-

не?» – парирует Федун стенания 

болельщиков.

Что касается пополнения лиги 

звездными легионерами, то на 

сей счет нет даже слухов, а не то 

что самих трансферов. Тоже факт 

показательный. Слухи распуска-

ют агенты, чтобы набить своим 

подопечным цену. А наши клубы 

в этих байках часто фигуриро-

вали, поскольку всем известно, 

что в России за ценой не постоят. 

Теперь торговцы живым товаром 

не без вздоха стирают Россию 

с карты мира. Самым именитым 

новичком лиги стал Угу Алмейда, 

в активе которого 56 матчей за 

сборную Португалии. На правах 

свободного агента он пополнил 

состав «Кубани». Да и то ему при-

шлось согласиться на зарплату 

по фиксированному курсу евро 

к рублю.

Остается надеяться, что хотя 

бы в футболе сработает страте-

гия импортозамещения, которая 

с таким скрипом утверждается 

в отечественной экономике. И по-

зиции в составе, освобожденные 

легионерами, займет способная 

молодежь. И, глядишь, восполь-

зуется шансом. Т

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Совсем недавно, подводя 

итоги очередной трансферной 

кампании, наши болельщики 

потирали руки в предвкуше-

нии наплыва футбольных 

звезд со всего мира. Сейчас 

ситуация кардинально иная: 

сводя концы с концами, клубы 

работают на продажу, сбывая 

ведущих игроков в зарубеж-

ные лиги.

Теперь не просто Юра, 
а Юрий Михайлович

КАДРЫ

За чередой громких сканда-

лов с дисквалификацией рос-

сийских легкоатлетических 

звезд последовали измене-

ния в руководстве федерации. 

Ее глава Валентин Балахни-

чев решил уйти в отставку 

17 февраля. А на посту глав-

ного тренера сборной России 

Валентина Маслакова меняет 

Юрий БОРЗАКОВСКИЙ. Про-

славленный бегун, олимпий-

ский чемпион в свои 33 года 

появляется на тренерском 

мостике в очень непростое 

время. Поговорить с Юрием 

Михайловичем (так теперь его 

следует называть) корреспон-

денту «Труда» удалось на со-

ревнованиях «Русская зима», 

где Борзаковский впервые 

появился в качестве не бегу-

на, а функционера.

– Насчет функционера давайте 
все-таки подождем официального 
утверждения. А с «Русской зимой» 
у меня давние связи, столько раз 
выступал в этом турнире. Но так, как 
сегодня, пожалуй, ни разу не волно-
вался – на 800 метров бежал мой 
старший сын, Ярослав. Так и тянуло 
сорваться и помчаться рядом с ним...

– Я слышал, как к вам сегодня 

обращались по имени-отчеству. 

Непривычно?

– В группе, где я тренировался мно-
го лет, даже сверстники меня в шутку 
называли Юрием Михайловичем. Но 
тот факт, что сегодня меня величали 
по имени-отчеству Таня Лебедева 
и Лена Исинбаева  – люди, с которы-
ми я много лет в сборной России, – 
меня удивил. Я их даже попросил не 
слишком официальничать.

– Приказа о вашем назначении 

пока нет, но высокие спортивные 

чиновники говорят об этом как 

о свершившемся факте. Да и ва-

ше согласие, как я слышал, полу-

чено. С чего думаете начинать?

– Лет пять последних я бегал – и го-
товился морально к уходу с дорожки, 
к тренерской работе. Когда поступило 
это предложение, мучительных разду-
мий не было. Хотя, конечно, начинать 
сразу во главе сборной – тот еще 
экзамен. Тем более, сами знаете, на 
фоне каких событий... Работы пред-
стоит непочатый край. Одна из глав-
ных задач – подготовка к Рио-2016. 
Придется особый акцент сделать на 
подготовке молодых – ближайшего 
резерва сборной России.

– Со своим предшественником 

Валентином Маслаковым вы го-

ворили?

– О моем возможном назначении 
объявлено недавно, мы пока не 
виделись. Но с Валентином Михайло-
вичем у нас всегда были прекрасные 

отношения. Уверен: если мне пона-
добится его помощь, он не откажет.

– А как избежать допинговых 

скандалов, которые накрыли 

нашу легкую атлетику снежным 

комом?

– Я всегда ратовал за спорт чистый, 
надеюсь, и моя карьера это под-
тверждает. Так что будем совмест-
ными усилиями выкарабкиваться. 
Если помните, и Маслаков принимал 
сборную после аналогичных ЧП, слу-
чившихся при его предшественнике 
Валерии Куличенко. Проблема в 
том, что главный тренер сборной не 
в силах проследить за каждым спор-
тсменом и его личным наставником. 
Здесь выход один: ужесточать кон-
троль. В том числе и над Центром 
олимпийской подготовки в Мордо-
вии, где тренируются ходоки.

– Но готовы ли вы к тому, что 

борьба с допингом приведет к 

снижению результатов сборной?

– Убежден: можно показывать пре-
красные результаты и не пользуясь 
запрещенными препаратами. Надо 
кропотливее работать с резервом, 
следить за ним внимательно. К сожа-
лению, случается, что и совсем юные 
атлеты садятся на стимуляторы, при-
чем с благословения тренера.

– Тот же Маслаков успешно сов-

мещал функции главного тренера 

сборной и личного наставника. 

Вы планируете нечто подобное?

– Мне хотелось бы проявить себя 
в обоих амплуа. Но приоритет в дан-
ном случае очевиден – сборная. Это 
в большей степени организацион-
ная работа, чем тренерская. Здесь 
надо учесть, что я уже 15 лет в сбор-
ной России, это плюс. Осознаю, что 
собственно тренерского опыта у ме-
ня нет, это минус. Но по ходу работы 
постараюсь восполнять этот пробел. 
Это как второй круг на моей люби-
мой дистанции, где все решается. 
Надо думать и бежать. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

«Вы не видите, что творится 
в стране?»
Леонид Федун, владелец «Спартака», – болельщикам

Юрий Борзаковский ждет побед 

от сына Ярослава.
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•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Миляуша в переводе с башкирского 

– «фиалка». Моей героине это имя 

очень под стать. Она тоненькая, уз-

кая в кости, с большими черными 

глазами и роскошными тяжелыми 

волосами. Наша Пенелопа Крус. В 

отличие от кинодивы Миляуша Ша-

фикова не может ходить – ездит на 

коляске, хотя так было не всегда. 

Она училась на филфаке уфимско-

го пединститута, когда на коленке 

вскочил банальный фурункул. В 

поликлинике его убрали, но потом 

начались сильные боли в спине, и 

через 10 дней ноги отказали. Ни ро-

дители, ни сама Миляуша, ни даже 

врачи не могли поверить, что из-за 

такой ерунды могут быть такие по-

следствия...

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

У 
нее с детства был сильный характер, 

она упиралась, изнуряла себя много-

часовыми упражнениями, но потом 

сдалась. И приуныла. На годы. Пока 

не встретила другую колясочницу. 

В свои 60 та объездила весь мир и ни на 

минуту не ощущала себя ущербной, в чем-

то обделенной. Для Миляуши эта случай-

ная встреча стала началом отсчета новой 

жизни: она смогла, а я что, хуже?

С того дня она рвалась в специальные 

программы – перенять жизненный опыт 

таких же, как она. Научилась водить 

машину, не получилось восстановиться 

в вузе – начала учиться по новой, прыга-

ла с парашютом, ездила болеть за нашу 

паралимпийскую сборную – вот уж где 

вулканы силы и жизненной энергии, ко-

торой колясочникам требуется в разы 

больше, чем кому-либо. В Сочи ее и уви-

дел словенец Бранко Равнак, персонаж 

в дайверском мире весьма известный – это 

он обучил дайвингу легендарного Ивана 

Ванкова из Анапы, первого в мире чело-

века без ног, сумевшего погрузиться на 

глубину 46 метров!

В Сочи Равнака пригласил зампред ВОИ 

и председатель спортивного общества 

инвалидов России Флюр Нурлыгаянов, 

Бранко давал там мастер-класс по обуче-

нию плаванию людей с ограниченными 

возможностями. Он Миляушу сразу при-

метил – не имея никаких навыков, она так 

смело бросилась в воду, что Равнак понял: 

это человек воли. И когда итальянцы пред-

ложили ему снять фильм о девушках-па-

раплегиках (так в Европе называют спи-

нальников), которые-де всю свою жизнь 

мечтали поплавать с черепахами, Бранко 

вспомнил о ней – и волевая и, что немало-

важно, красивая. Короче, для Милки, как 

ее окрестили словенцы, путь теперь лежал 

сначала в Словению, а потом в Грецию 

к черепахам… Почему, спросите, плавать 

именно с черепахами? А просто те с их 

медлительностью и мудростью – символ 

параплегиков.

«У вас продается славянский 
шкаф?»
Вообще-то это шпионский пароль из 

старого фильма «Подвиг разведчика». 

Впервые увидев Бранко, я подумала, что 

шкаф, конечно же, должен быть никакой 

не славянский, а словенский. Двухметро-

вый, надежный, как и сам Бранко Равнак. 

Заметила: люди любят быть возле него, 

аккумулируют его энергию и готовы, 

как и он сам, бескорыстно тратить свои 

силы ради идеи. Захотели мы съездить 

на знаменитое озеро Блед, возле которого 

на отвесном утесе расположился замок 

1011 года, место редкой духоподъемно-

сти, свозить нас туда вызвался колясоч-

ник Йода. Дорога неблизкая, почти 

три часа на скорости 100–120 км/ч в 

один конец. Вверх на крутизну по-

вел на экскурсию Петер, расстаю-

щийся с костылями разве что во 

время дайверского погружения. 

«Что, – спрашиваю Бранко, – в 

Словении так много инвалидов, 

вон сколько их вокруг вас?» Он 

смеется: «Это мы знаем точно: 

на 2 млн словенцев инвалидов 

– тысяча душ, а здесь, в Словен-

ске-Конице, на 5 тысяч жите-

лей – трое. Просто они к нам 

сюда приезжают отовсюду».

Про этот игрушечный 

городок среди гор, елей и 

снегов Бранко упомянул 

неслучайно: здесь с 2003 

года он проводит свой 

международный фести-

валь фильмов о подводном 

плавании. С присущей ему 

самоиронией рассказы-

вает, как все начиналось. 

Денег – ни гроша, только 

такие же сумасшедшие, как 

он сам, единомышленники. Он бессре-

бреник, много мотался по миру, работал 

спасателем, очаровывался и разочаровы-

вался, создал однажды клуб дайверов и 

быстро понял, что нашел свое призвание: 

обучать дайвингу параплегиков. Потому 

что считает, что обязан дать этим людям 

второй шанс, расширить их жизненный 

горизонт. И дайверский кинофест возник 

на этом пути сам собой, как еще одна пес-

ня о главном – что жизнь дается каждому 

только раз, и прожить ее надо так…

Семеро смелых на фоне 
Антарктиды
Как все песчинки равны перед Монбла-

ном, так и все мы равны физически пе-

ред океанской стихией. Главное тут не 

бицепсы, а то, способен ли ты взять себя в 

руки и заставить свое тело сделать невоз-

можное. Так что параплегиком здесь быть 

необязательно, а вот с «тонкой кишкой» 

делать нечего. Например, в этот раз всех на 

фестивале потряс фильм француза Мари 

Лаурента «Планета Антарктида». Мы за-

вороженно, на одном дыхании смотрели, 

как семеро друзей управляют почти игру-

шечным корабликом в шторм, как четверо 

из них спускаются на глубину 25 метров – 

и это при температуре воды –2°С; как на-

страиваются перед погружением, ведь 

нужно все рассчитать: 25 метров вниз, 

в мрачную ледяную бездну, и столько же 

обратно, вверх. Задержка дыхания – 6 ми-

нут 20 секунд. Без аквалангов, потому что 

оборудование шумит и пугает подводных 

обитателей, среди которых так смешно 

и трогательно играющие с дайверами мор-

ские котики! Что, конечно, только звучит 

так безобидно – котики. А ведь это мощные 

животные! Но потом – я не поверила бы, 

не увидь это своими глазами – крохотные 

людишки совершают кульбиты меж тремя 

40-тонными китами! А после вынырива-

ют, пробивая головами лед, и хватаются 

за глюкометры, чтобы узнать уровень са-

хара – еще бы, такой выброс адреналина! 

Короче, зал, битком набитый серьезными 

дайверами, был сражен.

Получатель Гран-при Мари Лаурент 

оказался щуплым, улыбчивым парень-

ком, пожарным по профессии. Сиял по-

том как медный пятак, а все подходили 

к нему, трясли руку и говорили лишь одно: 

«Ну, брат, ты крейзи! Такой дикий стресс – 

и за собственные деньги?!» Он счастливо 

улыбался и отвечал, что теперь мечтает 

об Арктике и еще о том, чтоб найти нако-

нец себе подружку. И, опережая вопрос, 

пояснял: «Шесть лет ушло только на то, 

чтобы научиться задерживать дыхание 

на 6 минут. А сколько мы учились само-

контролю, чтоб не бояться, не поддаваться 

панике… Отсюда и проблема подружки – 

кто же выдержит такую одержимость?»

Бабочки на глубине
Так итальянцы назвали свой фильм про 

двух девушек – словенку и россиянку. 

С худенькой Миляушей была пробле-

ма: тяжелый акваланг переворачивал 

ее в воде кверху брюхом. Но стоило за-

менить его облегченным, и Милка, как 

обозначили ее в субтитрах, сразу поплы-

ла, как человек-амфибия. В картине она 

играет с огромной черепахой: то повиснет 

на ней, то толкнет вперед, то закрутит, и 

надо было быть именно черепахой (что 

для нее 15 минут в масштабе 500 лет?), 

чтобы позволять такую бесцеремонность. 

Хотя, может, и она получала удовольствие 

от самого процесса? Этого мы не узнаем. 

А вот Фиалка наша сияла, как цветочек 

аленький. Не только потому, что ее фото-

графировали и говорили ей комплимен-

ты. Теперь она знает точно: жизни не надо 

бояться, тогда многое по плечу. Нужно 

только придумать себе мотивацию, как 

придумал Мари с Антарктидой, и двигать-

ся к заветной цели.

Организаторы подарили Миляуше 

отличную титановую коляску – легкую, 

подогнанную под ее миниатюрные разме-

ры, очень маневренную. Кто-то из обсту-

пивших словенцев тут же посмотрел, где 

она произведена, и громко сказал: «А то, 

что она американская, надо бы замазать, 

перечеркнуть, как запретную сигарету!» 

Раздался дружный смех. Ну просто наши 

люди! Т

В Сочи открывается Фестиваль Юрия Башмета. Год 
назад здесь кипели олимпийские страсти, а теперь 
– вечная музыка... Между тем в Европе на плакатах 

его изображают с калашниковым 
вместо альта. Так где пограничная черта между 

политикой и искусством? Об этом – 
разговор со знаменитым музыкантом

Альт бьет точнее калашникова
Дебошир с доставкой 
на дом

В Омской области мужчина 
доставил дебошира в руки 
правоохранителей на капоте 
автомобиля. Инцидент про-
изошел в селе Мартюшево, 
где затеявший скандал хули-
ган начал угрожать земляку 
ножом. Пытаясь спастись от 
нападавшего, мужчина за-
крылся в своем автомобиле. 
Однако обидчик не угомо-
нился и, запрыгнув на капот 
машины, воткнул нож в ло-
бовое стекло. Тогда водитель 
ударил по газам и с ножом 
в стекле и агрессором на 
капоте примчался к дому 
полицейского. К счастью, 
участковый оказался на ме-
сте и арестовал дебошира. 

Дедуле массаж 
понравился

В Китае произошел курьез-
ный случай: шестилетняя де-
вочка прожила целый месяц 
в спа-салоне, пока дедушка 
собирал на нее выкуп. Впер-
вые посещавшему салон 
пенсионеру там так понрави-
лось, что он с утра до вечера 
проходил сеансы массажа и 
прочие расслабляющие про-
цедуры. А когда выяснилось, 
что расплатиться нечем, 
дедушка предложил оставить 
в залог внучку, пока он схо-
дит за деньгами. В течение 
месяца сотрудники банного 
комплекса заботились о 
малышке: ей оборудовали 
помещение с телевизором, 
регулярно кормили и по-
зволяли пользоваться бас-
сейном.

Граф гавкнул 
на коня

Молодой фермер из Башки-
рии научил собаку по кличке 
Граф кататься верхом на 
лошади. Все началось с того, 
что постаревший пес поте-
рял форму и стал отставать 
от хозяина. Тогда парень од-
нажды решил взять питомца 
к себе в седло. Граф быстро 
освоился и даже научился 

лаем указывать коню нуж-
ное направление движения. 
Теперь собака стала незаме-
нимым помощником при по-
иске отбившихся от стада ко-
ров и овец, поскольку сидит 
высоко, глядит далеко и чует 
скот буквально за версту.

Кетчупофобия 
после ужастиков

Среди фобий, которые пре-
следуют прекрасных дам, 
чаще всего встречаются 
боязнь насекомых, мышей 
и темноты. А 21-летняя 
студентка университета 
Ньюкасла в Великобритании 
боится кетчупа. Британка 
приходит в дикий ужас от 
одного только вида этого 
соуса, а также всех блюд с 
содержанием томатной па-
сты. При этом целые томаты 
у девушки не вызывают ни-
каких эмоций. Может быть, 
насмотрелась фильмов про 
вампиров и вурдалаков, 
которых часто на съемочной 
площадке разукрашивают 
«кровью» из томатной пасты?

Просто 
заигрался

В Кемеровской области на 
скамье подсудимых в бли-
жайшее время окажется 
24-летний продавец мага-
зина игрушек, обвиняемый 
в присвоении товара. Мо-
лодой человек за полгода 
вынес из магазина дюжину 
радиоуправляемых автома-
шинок и конструктор «Лего» 
на сумму 19,3 тысячи рублей. 
Обнаруживший недостачу хо-
зяин после ревизии просмо-
трел камеры наблюдения и 
узнал в воришке своего со-
трудника. Молодой человек 
признался, что с украденны-
ми игрушками играл сам. 

Фиалка на черепахе 
О хрупкости жизни и стальном характере – на примере Миляуши Шафиковой

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

46 метров 
на такую глубину смог погрузится 
первый в мире человека без ног, 
им был Иван Ванков из Анапы, 
а помог ему словенец Бранко Равнак

44 вора в законе зарегистрированы в Москве, 
заявил замначальника уголовного розыска 

ГУ МВД РФ по Москве Михаил Гусаков

Робота-паука с трехмерным зрением
для спасательных работ в шахтах и под завалами создал студент 

Томского политехнического университета Максим Рудь

Теперь Миляуша 
знает точно: 
жизни не надо 
бояться, тогда 
многое по плечу. 
Главное – иметь 
цель. Желательно – 
высокую, чтобы дух 
захватывало

КАЛЕНДАРЬ: 6 ФЕВРАЛЯ

1689

Свадьба 16-летнего Петра I и Евдо-
кии Лопухиной. Юный царь боль-
шую часть своего времени уделял 
двум потешным полкам – Преоб-
раженскому и Семеновскому – и 
плаванию на судах по Переяслав-
скому озеру. К невесте он не имел 
никакого сердечного влечения и 
женился только в угоду матери. 

1840

Англичане подписали с маорий-
скими вождями Договор Вайтанги: 
вожди уступили английской ко-
ролеве «все права и полномочия 
суверенитета», получив взамен 
земельные гарантии и «права и 
привилегии субъектов Британии». 
Новая Зеландия стала колонией 
Великобритании.

1861

Родился Николай Зелинский, рус-
ский химик-органик, академик, 
один из основоположников учения 
об органическом катализе.

1881

Скончался Константин Тон, один из 
крупнейших архитекторов XIX века. 

По его проекту был построен храм 
Христа Спасителя в Москве.

1895

Родился Пол Брэгг, диетолог, пионер 
американского движения за здоро-
вый образ жизни, известный в Рос-
сии своей книгой «Чудо голодания».

1901

На железнодорожных вокзалах Па-
рижа появились первые обществен-
ные телефоны.

1913

Правительство России отвергло 
предложение Госдумы разрешить 
женщинам заниматься юридиче-
ской практикой.

1918

Британский парламент предоставил 
избирательные права женщинам 
старше 30 лет, являющимся главой 
семейства или состоящим в браке с 
главой семейства либо окончившим 
университет.

1929

Родился Валентин Янин, археолог, 
руководитель Новгородской архео-

логической экспедиции, почетный 
гражданин Великого Новгорода, 
академик.

1930

Спектаклем-обозрением «КВЖД» по 
сценарию поэта-песенника Сергея 
Алымова в Москве открылся Цен-
тральный театр Красной армии.

1932

Родился Франсуа Трюффо, француз-
ский актер, режиссер, продюсер, 
один из основоположников новой 
волны в киноискусстве.

1945

Родился Боб Марли, ямай-
ский музыкант, гитарист, 
вокалист и композитор, 
король регги.

1948

Венгерский физик 
Золтан Бай впервые 
получил эхосигнал 
от Луны, чем открыл 
человечеству новую 
науку – радиолока-
ционную астроно-
мию.

1950

МиГ-17 стал первым серийным 
самолетом, превысившим скорость 
звука в горизонтальном полете.

1959

Американский ученый и инженер 
Джек Килби из Texas Instruments 
получил патент на изобретение 
интегральной схемы. За это 
изобретение он удостоится Но-
белевской премии по физике 
2000 года.

1985

Скончался Джеймс Хедли 
Чейз, английский писа-
тель, автор детективов. 
Действие многих романов 
Чейза происходит в США, 
хотя писатель никогда 
там не был. Американ-
ский сленг он изучил по 
словарям, жизнь – по 
справочникам.

1997

Конгресс Эквадо-
ра проголосовал 
за смещение с 
поста президента 

страны Абдалы Букарама – «на 
основании несоответствия его 
умственных способностей занима-
емой должности».

2000

Вторая чеченская война: Грозный 
взят российской армией.

2001

Папа римский Иоанн Павел II из-
брал покровителя интернета: им 
стал святой Исидор Севильский.

2004

Мощный взрыв в вагоне поезда 
между станциями «Автозаводская» 
и «Павелецкая» московского метро. 
Погибли 39 человек, ранены 120. 
В организации взрыва обвинены 
чеченские террористы.

2010

Скончался Виталий Попков, лет-
чик-истребитель. Он сбил 41 фа-
шистский самолет лично и еще 
один – в группе. Генерал-полковник 
авиации, дважды Герой Советского 
Союза. Послужил прообразом героя 
фильма Леонида Быкова «В бой идут 
одни «старики».
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